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Море забот
Почему произошли кадровые перестановки в руководстве ВМФ

Владимир Матвеев, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

О беспечение безопасности Кали-
нинградской области и исклю-

чение провокаций с использованием 
воздушных и морских беспилотников 
станут одними из главных задач для но-
вого командования Балтийского флота, 
рассказали опрошенные «Известиями» 
эксперты. В понедельник главком ВМФ 
адмирал Александр Моисеев предста-
вил нового командующего Балтфло-
том вице-адмирала Сергея Липили-
на. По данным источников «Известий», 
кадровые перестановки в руководстве 
связаны с уходом в отставку начальни-
ка главного штаба ВМФ адмирала Алек-
сандра Носатова.

В руководстве Военно-морского 
флота России произошли кадровые 

перестановки. Как сообщили в Мин-
обороны России, в понедельник глав-
ком ВМФ адмирал Александр Моисе-
ев представил командному составу 

Балтийского флота нового команду-
ющего вице-адмирала Сергея Липи-
лина, который ранее занимал долж-
ность начальника штаба БФ. Главком 

вручил ему штандарт командующего 
и напутствовал на успешное испол-
нение обязанностей в новой высокой 
должности. Церемония прошла в шта-
бе Балтийского флота в городе Кали-
нинграде.

Бывший командующий Балтийским 
флотом вице-адмирал Владимир Воро-
бьёв назначен замглавкома ВМФ, уточ-
нили в военном ведомстве. По данным 
источников «Известий», знакомых с си-
туацией, ранее занимавший эту долж-
ность адмирал Владимир Касатонов 
стал начальником главного штаба 
ВМФ — первым заместителем главно-
командующего ВМФ вместо адмира-
ла Александра Носатова, который от-
правлен в отставку.

Это не первые перемены в руковод-
стве Военно-морского фло-
та за последнее время. 
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Сбиться с долгу
Выдачи льготной ипотеки в июне подскочили  
в полтора раза

Евгений Грачев

С прос на льготную ипотеку в июне 
резко вырос — по итогам месяца 

банки выдали в полтора раза боль-
ше таких займов, чем в мае, следует 
из данных «Дом.РФ» (их проанализи-
ровали «Известия»). Объём оформлен-
ных кредитов по госпрограммам до-
стиг рекордного уровня с начала года 
и превысил отметку 600 млрд рублей — 
это почти треть от выдач за всё первое 
полугодие 2024-го. Массовые льгот-
ные программы привели к разгону цен 
на жильё, однако после их корректи-
ровки с 1 июля спрос на ипотеку мо-
жет просесть на 30%. Как это повлияет 
на стоимость квадратного метра — 
в материале «Известий».

По итогам июня банки выда-
ли льготных ипотечных кредитов 
на сумму 614,6  млрд рублей. Это 
на 45% больше, чем в мае, когда объ-
ём составил 422,8  млрд, следует 
из данных «Дом.РФ» (есть у «Изве-
стий»). Количество предоставлен-
ных займов выросло на аналогич-
ную величину — с 79,5 тыс. до 116 тыс. 
Это рекордные показатели с начала 
2024 года.

При этом выдачи ипотеки с го-
споддержкой под 8%, которая завер-
шилась с 1 июля, увеличились на 60% 
и достигли 210 млрд рублей, следует 
из данных «Дом.РФ». Спрос на семей-
ную ипотеку, действие которой пре-

зидент поручил продлить до 2030-го, 
тоже значительно вырос. В июне 
в рамках этой программы банки вы-
дали кредитов на 322,5 млрд рублей, 
что превышает показатель мая в пол-
тора раза. Новые условия по ней 
в правительстве должны согласо-
вать в ближайшие дни.

На июнь пришлось около 28% всех 
выдач ипотеки с господдержкой 
за первое полугодие 2024-го, следу-
ет из данных «Дом.РФ». Всего за этот 
период россияне оформили более 
402 тыс. льготных кредитов на сумму 
2,1 трлн руб лей — это больше анало-
гичного периода 2023-го на 25 и 36% 
соответственно.

В первый летний месяц ВТБ стол-
кнулся с максимальным с начала года 
спросом клиентов на льготную ипо-
теку — он вырос почти на 45% к маю, 
заявили в пресс-службе банка. Ос-
новной спрос пришёлся на семей-
ную программу  — многие клиен-
ты ожидали изменения параметров 
после  1  июля, поэтому  решили 
взять кредит до этого мо-
мента.

Автобусная постановка
Осуждены участники скандальной рекламы наркоторговцев

Максим Солопов, Антонина Матвеева

Т рёх молодых людей, в декабре 
2022 года устроивших резонансную 

рекламную акцию наркошопа на Куту-
зовском проспекте Москвы, приговори-
ли к году колонии-поселения, ещё од-
ного — к ограничению свободы, следует 
из приговора, с которым ознакомились 
«Известия». Подробности расследова-
ния инцидента и имена задержанных 
оставались неизвестны по причине за-
крытого характера судебного процес-
са. «Известия» получили доступ к мате-

риалам уголовного дела и выяснили, что 
организатором акции оказался студент 
МГИМО из прокурорской династии, жи-
вущий в 700 метрах от Кремля и передви-
гающийся по городу на спортивном BMW. 
Заказчиками рекламной кампании были 
люди, «обладающие неограниченными 
финансами и коррупционными связями», 
заявил представитель обвинения, вы-
ступая в суде. Подробности уголовного 
дела — в материале «Известий».

В вечерний час пик 19  декабря 
2022 года чёрный пассажирский авто-
бус МАЗ с рекламой онлайн-площад-

ки, торгующей наркотиками, перего-
родил Кутузовский проспект в районе 
Дома правительства. Несколько пар-
ней поставили автобус поперёк полос 
движения, разбросали листовки, за-
жгли файеры и скрылись. Эвакуаторы 
освободили проезд только через пол-
часа. Всё это время любой желающий 
мог сканировать QR-код, нанесённый 
на борт автобуса, и ознакомиться с ас-
сортиментом наркошопов.

Правоохранители сработали бы-
стро — арестовали четырёх 
подозреваемых. 

МНЕНИЯ
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Александр Моисеев Сергей Липилин

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 09.07.2024
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Система поддержек
Путин анонсировал  
новые меры для семей

02

Доля рубля и юаня в двусторонних платежах между Россией и Китаем выросла до 90%

Анастасия Костина

В ШОС изучают возможность создания 
единой системы для платежей в нац-

валютах, сообщил «Известиям» замген-
сека организации Джанеш Кейн. Вопрос 
обсуждается на разных уровнях, но пока 
есть много юридических тонкостей. Стра-
ны также работают над увеличением доли 
взаи морасчётов в своих валю-
тах. Россия уже предложи-
ла собственный платёжно-
расчётный механизм. Кроме 
того, ШОС может перенять опыт 
БРИКС, где прорабатывается запуск 
платформы BRICS Bridge. Подробно-
сти и перспективы ещё одного инстру-
мента торговли с дружественными стра-
нами — в материале «Известий».

У Шанхайской организации сотрудни-
чества появилось ещё больше возмож-
ностей внутри группы. Сейчас там об-
суждают возможность создания единой 
системы для взаимных расчётов в нацио-
нальных валютах, заявил «Известиям» за-
меститель генерального секретаря ШОС 
Джанеш Кейн.

— Это очень актуальный вопрос для на-
шей организации. Страны ШОС стремятся 
использовать свои нацвалюты в торговых 
и инвестиционных целях,  — 
рассказал замгенсека ШОС. f
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В национальных интерес
В ШОС работают над единой системой расчётов
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Смирные инициативы
Чем закончился визит премьера Венгрии Виктора Орбана в Китай

Семён Бойков

В изит премьер-министра Венгрии 
в Китай вряд ли приведёт к старту 

переговоров по урегулированию укра-
инского конфликта. Однако в эксперт-
ном сообществе полагают, что мирная 
инициатива Виктора Орбана может 
помочь запустить переговорный про-
цесс, в случае если победу на прези-
дентских выборах в США одержит 
Дональд Трамп. 8 июля глава прави-
тельства Венгрии обсудил с лидером 
КНР Си Цзиньпином урегулирование 
украинского конфликта, после чего 
сразу же отправился в Вашингтон, где 
пройдёт саммит НАТО. О перспективах 
достижения мира на Украине — в мате-
риале «Известий».

8 июля премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан совершил неанонсиро-
ванный визит в Китай, где встретил-
ся с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном. Пекин стал третьей остановкой 
венгерского лидера, формально воз-
главившего Совет ЕС всего неделю на-
зад. 2 июля он впервые за долгое время 
посетил Киев, где провёл переговоры 
с президентом Украины Владимиром 
Зеленским, а 5 июля в Москве его уже 
принимал президент России Влади-
мир Путин.

По данным китайских СМИ, сто-
роны «углублённо» обсудили урегу-
лирование украинского кризиса. Си 
Цзиньпин отметил, что позиции и «на-
правление усилий» Пекина и Будапеш-
та в этом вопросе совпадают. Китай-
ский лидер призвал международное 
сообщество содействовать возобнов-
лению прямого диалога России и Укра-
ины и не допускать эскалации кон-
фликта. Прекращение огня возможно 
лишь тогда, когда «все крупные страны 
продемонстрируют положительную, 
а не отрицательную энергию», уверен 
председатель КНР.

Примечательно, что приезд венгер-
ского премьера в китайскую столи-
цу завершился относительно быстро 

и без итоговой пресс-конференции. 
Уже через несколько часов после пер-
вых сообщений о начале перегово-
ров с Си Цзиньпином Виктор Орбан 
анонсировал визит в Вашингтон, где 
9–11 июля пройдёт юбилейный сам-
мит НАТО. В администрации пре-
мьера отметили, что он намерен ис-
пользовать поездку в американскую 
столицу в том числе для своей «мис-
сии мира». При этом там призна-
ли, что у Венгрии нет мирного плана 
как такового. «Его должны вырабо-
тать стороны конфликта, но Буда-
пешт уверен, что сначала нужно пре-
кращение огня», — заявили в офисе 
Орбана. Премьер Венгрии, в свою 
очередь, подчеркнул, что урегули-
рование на Украине зависит не толь-
ко от противоборствующих сторон, 
но и от США, ЕС и Китая. КНР он на-
звал «ключевой державой в создании 
условий для мира».

Стоит отметить, что существенно-
го прорыва после переговоров с ру-
ководством России, Китая и Укра-
ины достичь не удалось. Так, Киев 
заявил, что не поддерживает иници-
ативу по прекращению огня ради на-
чала переговоров с Москвой. Россия, 
как признался сам Орбан, также «не-
оптимистично» настроена в этом от-
ношении, поскольку украинцы могут 
использовать его в своих целях, что-
бы восстановить боеспособность ВСУ. 
Тем не менее в РФ высоко оценивают 
усилия Будапешта по урегулирова-
нию конфликта.

— Налицо целый набор разногла-
сий у заинтересованных сторон, це-
лый набор серьёзных разногласий. 
Но по крайней мере господин Орбан 
действительно предпринимает очень 
серьёзную попытку понять суть этих 
разногласий, что вызывает высо-
кую оценку, — заявил 8 июля пресс-
секретарь президента России Дми-
трий Песков.

В Евросоюзе визит венгерского 
премьера Виктора Орбана подверг-

ли критике. Резко осудил его при-
езд, в частности, канцлер ФРГ Олаф 
Шольц. Глава Евросовета Шарль Ми-
шель заявил, что у Венгрии как стра-
ны — председателя ЕС, мол, нет ман-
дата на взаимодействие с Россией 
от лица Евросоюза. На этом фоне 
в Брюсселе пообещали и дальше под-
держивать Киев. К слову, 8 июля Поль-
ша подписала с Украиной соглашение 
о гарантиях безопасности, предусма-
тривающее в том числе военную по-
мощь. Аналогичные договорённости 
ранее были заключены с ЕС, Германи-
ей, Францией, Данией, Испанией, Ита-
лией, Японией, Латвией, Канадой, Лит-
вой и Эстонией.

Из европейских лидеров откры-
то приветствовал дипломатические 
усилия Будапешта лишь премьер-
министр Словакии Роберт Фицо. Ки-
тайский экономист Эндрю Люн под-
чёркивает: Запад раскалывается 
на сторонников и противников про-
должения боевых действий на Украи-
не. Он считает, что в Европе нараста-
ет недовольство военной поддержкой 
Киева.

— Европейцы в НАТО теряют тер-
пение. Они задаются вопросом, поче-
му европейские экономики обязаны 
бесконечно страдать из-за конфликта, 
которому не видно конца, в то время 
как средства к существованию людей 
в европейских странах продолжают 
идти на Украину, — сказал он «Изве-
стиям».

Эксперт также полагает, что уста-
лость от украинского конфликта 
нарастает и в США. Электорат, не-
довольный политикой администра-
ции президента США Джо Байдена, 
готов поддержать кандидата от ре-
спубликанцев Дональда Трампа, ко-
торый прямо заявляет, что Украи-
на проигрывает. Он не раз обещал, 
что в случае победы на выборах, ко-
торые пройдут осенью этого года, 
он хочет остановить боевые действия 
«ещё до прихода в Белый дом». «Лю-
дей убивают бессмысленно, и я раз-
берусь с этим», — сказал он на июнь-
ских дебатах с Байденом, не уточнив, 
как это сделает.

Эксперт Международного инсти-
тута гуманитарно-политических ис-
следований Владимир Брутер счита-
ет, что мирные инициативы Венгрии 
не увенчаются успехом. Однако после 
визитов в Россию и Китай Виктор Ор-
бан может передать собранные сведе-
ния команде Трампа.

Глобальный друг
Венесуэла готова поддержать план Бразилии и КНР по Украине

Екатерина Хамова

В енесуэла поддержит план любой 
страны по урегулированию укра-

инского конфликта, который одобрит 
Москва, сообщил «Известиям» посол 
Боливарианской Республики в РФ Хе-
сус Рафаэль Саласар Веласкес. Мирная 
инициатива Бразилии и Китая предпо-
лагает проведение переговоров с уча-
стием России и Украины. Идею, по сло-
вам китайской стороны, поддержало 
около 45 стран, среди них могут быть 
и государства Латинской Америки, 
в большинстве занявшие сдержанную 
позицию в отношении украинского кри-
зиса. Насколько велик вес стран регио-
на в переговорном процессе и почему 
Латинская Америка настаивает на мир-
ном урегулировании — в материале «Из-
вестий».

Венесуэла готова поддержать лю-
бой план по мирному урегулированию 
конфликта на Украине, который одо-
брит Россия, сообщил «Известиям» по-
сол латиноамериканской страны в РФ 
Хесус Рафаэль Саласар Веласкес. Одно-
временно с этим Венесуэла не намере-
на соглашаться на план, который не по-
лучит одобрения со стороны Москвы.

— Венесуэла всегда будет поддер-
живать любой мирный план, кото-
рый одобрит Российская Федерация. 
Если какая-либо страна предложит 
какой-либо план в отношении кон-
фликта на Украине, Венесуэла всегда 
будет на стороне Российской Федера-
ции и поддержит любой мирный план, 
в котором Российская Федерация при-
мет участие и который она одобрит, — 
отметил дипломат, отвечая на вопрос 
«Известий» о готовности Каракаса под-
держать мирную инициативу, предло-
женную Китаем и Бразилией.

Об этом плане стало известно в кон-
це мая после встречи министра ино-
странных дел Китая Ван И с совет-
ником президента Бразилии Селсу 
Аморимом. В тексте меморандума, ко-
торый стороны подписали по итогам 
переговоров, содержится призыв со-

звать международную мирную конфе-
ренцию, на которой будут представ-
лены обе конфликтующие стороны 
в подходящий момент. Это предложе-
ние было сделано накануне мирной 
конференции в Швейцарии (прошла 
15 и 16 июня), на которую не была при-
глашена Россия.

Пекин и Бразилиа настаивают 
на том, что переговоры с участием 
обеих сторон и справедливым обсуж-
дением всех возможных мирных ини-
циатив — единственный реальный спо-
соб разрешения украинского кризиса.

Стороны также утверждают, что 
третьи страны не должны участво-
вать в боевых действиях и совершать 
действия, которые могут привести 
к обострению конфликта. В тексте ме-
морандума также констатируется не-
обходимость противодействовать на-
падениям на атомные электростанции 
и другие мирные ядерные объекты.

В МИД Китая утверждают, что 
их с Бразилией мирную инициативу 
поддерживает около 45 стран. Среди 
них Камбоджа и Венгрия.

«Для нас очень важно, что Ки-
тай призывает к миру во всём мире, 
а не к войне. Что касается конфликта 
по соседству с Венгрией, то мы высо-
ко ценим вашу мирную инициативу», — 
сказал венгерский премьер-министр 
Виктор Орбан по итогам переговоров 
с председателем КНР Си Цзиньпином 
в Пекине.

У латиноамериканских стран в це-
лом нет сильного веса в вопросе раз-
решения конфликта между Россией 
и Украиной, считает советник дирек-
тора Института Латинской Америки 
РАН Николай Калашников.

— Отдельные страны, партнёры Рос-
сии (Бразилия, Мексика или Куба), мо-
гут иметь значение как посредники 
для переговоров, но для этого необ-
ходимо, чтобы их вес воспринимался 
одинаково как Россией, так и Украи-
ной, — говорит эксперт.

Несмотря на это, поддержка стра-
нами Латинской Америки мирной ини-

циативы могла бы придать ей больший 
вес на международной арене. Партнё-
ры России из стран глобального Юга 
своей позицией могут продемонстри-
ровать запрос на участие обеих сторон 
конфликта в переговорном процессе.

Вес Латинской Америки в геополи-
тических процессах растёт на протя-
жении последнего десятилетия, и роль 
союзников России в мирном процессе 
высока, считает генеральный директор 
Латиноамериканского центра имени 
Уго Чавеса Егор Лидовской.

— Помимо Бразилии, многие страны 
в Латинской Америке прилагают свои 
усилия для разрешения конфликта, 
и роль союзников России в этом доста-
точно высока. Президент Венесуэлы 
Николас Мадуро предлагает создание 
блока союзников РФ и КНР в Латин-
ской Америке, Куба приглашает рос-
сийские военные корабли посетить 
остров — это лишь некоторые примеры 
безусловной демонстрации странами 
Латинской Америки провала полити-
ки Запада по изоляции Москвы, — ком-
ментирует эксперт.

С момента начала вооружённого 
противостояния большинство стран 
Латинской Америки заняло сдержан-
ную позицию в отношении украинско-
го кризиса. Часть государств региона 
отказалась от участия в мирной конфе-
ренции в Бюргенштоке или направила 
номинальных представителей, то есть 
страны не были представлены на уров-
не президента или главы МИДа. Под 
итоговой декларацией по окончании 
саммита подписались Аргентина, Гва-
темала, Доминиканская Республика, 
Коста-Рика, Перу, Суринам, Уругвай, 
Чили и Эквадор.
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«Мстой» кто идёт
Как работают самоходчики на авдеевском направлении

Дмитрий Астрахань

Н аступление войск группировки 
«Центр» на авдеевском направле-

нии продолжается при мощной огне-
вой поддержке артиллерии. В то же вре-
мя активность ствольной и реактивной 
артиллерии врага продолжает снижать-
ся, и постепенно его основным сред-
ством поражения становятся дроны-
камикадзе. Как работают российские 
самоходные гаубицы «Мста-С» и как 
их защищают от беспилотников, узна-
ли корреспонденты «Известий».

Если в прошлом году часто мож-
но было видеть орудия, работающие 
с постоянных подготовленных пози-
ций, то сегодня самоходки чаще все-
го действуют «с ходу». Дежурное ору-
дие стоит в укрытии и при получении 
цели быстро выдвигается на огневую 
позицию. Машину прикрывает боец 
с полуавтоматическим дробовиком 
на случай появления в воздухе дро-
нов-камикадзе. Саму же боевую рабо-
ту стараются вести максимально бы-
стро, чтобы не дать противнику шанса 
обнаружить и поразить установку. 
Но при непосредственной поддержке 
пехоты или при работе по бронетех-
нике огонь ведётся не по плановому 
расходу боеприпасов, а до фактиче-
ского поражения цели. Поэтому уста-
новкам необходима дополнительная 
защита.

— Ружьё наше, армейское, штатное 
12-го калибра. Эффективность хорошая, 
дальность позволяет до 70 метров смело 
стрелять. До армии приходилось стре-
лять, и на охоту ездили, и деды учили, 
и даже сам патроны собирал, — расска-
зывает боец с позывным Ёржик, герой 
одного из наших прошлых репортажей. 
В составе расчёта другой самоходки боец 
из Алтайского края участвовал в пора-
жении американского танка «Абрамс».

Сегодня он осуществляет оборону 
дежурной установки, прикрывая това-
рищей. По словам Ёржика, противник 
уже достаточно далеко, и дроны-ками-
кадзе нечасто долетают до огневых по-

зиций артиллерии, но необходимо по-
стоянно быть начеку. Немного раньше 
ему уже доводилось сбивать дрон, ко-
торый угрожал самоходчикам.

Среди патронов, которые пока-
зывает Ёржик, есть и классическая 
дробь, и новые боеприпасы, в которых 
крупная картечь соединена кевларо-
вой нитью. Последние — специальные 
патроны для борьбы с беспилотни-
ками врага, которые постепенно по-
ступают в войска. Это развитие кон-
струкции американских полицейских 
патронов Skynet, которые полиция 
успешно применяла для борьбы с дро-
нами контрабандистов на южной гра-
нице США. Но, по отзывам наших бой-
цов, более лёгкие, снабжённые тонкой 
кевларовой сеткой российские патро-
ны имеют гораздо большую дальность 
стрельбы и более предсказуемую тра-
екторию.

К выезду на огневую позицию гото-
вится экипаж «Мсты». Командир уста-
новки с позывным Второй даёт ком-
ментарии перед отправкой. На груди 
бронежилета у него нашивка с силуэтом 
самоходки и надписью «работаю удалён-
но». Каламбуры и картинки про удалён-
ную работу и профессию «ландшафтный 
дизайнер» стали одними из неофициаль-

ных символов в артиллерийских подраз-
делениях в ходе СВО, от миномётчиков 
до расчётов дальнобойной артиллерии 
и реактивных систем залпового огня.

— Обстановка сейчас полегче, дви-
гаемся вперёд. В работе главное сегод-
ня — скорость. Работаем с ходу, посто-
янных огневых не имеем, постоянно 
перекатываемся, двигаемся, стараем-
ся не застаиваться, — рассказывает 
Второй возле своей машины. Над са-
моходкой массивный козырёк от бес-
пилотников, а башня и борта обши-
ты промышленной транспортёрной 
лентой, которая выполняет роль про-
тивокумулятивных экранов. Кроме 
дежурного стрелка установку, по сло-
вам Второго, защищают средства ра-
диоэлектронной борьбы, а во время 
движения на броне находится один 
из номеров расчёта с «дронобойкой» 
и наблюдает за небом.

В Москве на ВДНХ закрылась между-
народная выставка «Россия». Она вошла 
в топ-10 самых посещаемых мест мира: 
почти за 250 дней работы экспозицию 
увидели более 18,5 млн россиян, а также 
делегации из 120 стран. Словом, почти 
каждый седьмой гражданин РФ ознако-
мился с достижениями 89 регионов. Фо-
рум открылся в День народного един-
ства — 4 ноября 2023 года — и должен 
был завершить работу 12 апреля. Од-
нако из-за наплыва посетителей и оче-
видной востребованности его продлили 
до 8 июля, Дня семьи, любви и верности.

Впрочем, наработки и экспозиции 
масштабной выставки не канут в Лету: 
Владимир Путин уже распорядился 
создать в Москве национальный центр 
«Россия», где и сохранят наследие вы-
ставки. Его разместят на Краснопрес-
ненской набережной в выставочном 
комплексе «Экспоцентр», причём внеш-
ний вид здания изменится — на фасаде 
изобразят мотивы вологодского кру-
жева.

— Как выставка «Россия», так и наци-
ональный центр будут создаваться все-
ми вместе. Есть уже некое представле-
ние — это выставка в миниатюре про 
регионы, про достижения всей страны. 
Гости очень хотят видеть культурную 
жизнь других регионов. Путешество-
вать в принципе не всегда легко, а по та-
кой большой стране тем более, поэто-
му, когда ты приходишь и всё видишь 
в одном месте, — это уникальная исто-
рия. Мы возьмём всё лучшее, что есть 
на выставке «Россия», и пойдём даль-
ше в будущее, создавая его все вместе. 
Мы планируем уже в сентябре открыть, 
а большое мероприятие у нас состоит-
ся 4 ноября, — сказала «Известиям» ге-
неральный директор выставки Наталья 
Виртуозова.

Впрочем, посмотреть на достояние 
России смогут люди и в других городах, 
поскольку филиалы национального цен-
тра теперь появятся во всех регионах РФ. 
Такую идею поддержал Владимир Путин 
на встрече с сотрудниками выставки, ко-
торым, по словам президента, удалось 
«красиво и талантливо» преподнести 
всё то, чем гордится страна. В этом гла-
ва государства не раз убеждался лично. 
Это — пятый приезд президента на вы-
ставку «Россия»: Владимир Путин бы-
вал здесь как на политических меропри-
ятиях (вроде съезда единороссов), так 
и на молодёжных (съезд «Движения пер-
вых»). Очевидно, президент не мог про-
пустить и финальный аккорд. Сотрудни-
ки ждали встречи с ним в одном из залов 
выставки и усердно репетировали.

— Я говорю — «в самой лучшей стране 
мира», и мы вместе — «спа-си-бо». Улы-
байтесь. Не переживайте. И помните, 
не тянем. График у президента очень 
сжатый. Даже если вы чувствуете, что 
Владимиру Владимировичу комфор-
тно, всё равно не тяните — он уважает 
каждого и готов внимательно слушать. 
Но и мы должны понимать, — инструк-
тировала коллег Наталья Виртуозова пе-
ред встречей с президентом.

Подготовка не была напрасной: 
за 25 минут несколько десятков чело-

век успели поделиться с Путиным сво-
ими впечатлениями, рассказать пару 
забавных историй. К примеру, как один 
из посетителей сломал ногу, но вернул-
ся с гипсом, чтобы досмотреть экспо-
зицию. Среди собеседников главы го-
сударства были и журналисты, в том 
числе из МИЦ «Известия». Корреспон-
дент рассказала главе государства 
об удобстве для работы СМИ, которые 
имели возможность подойти к первым 
лицам и ведущим спикерам со свои-
ми вопросами на площадке «России». 
В остальном участники встречи бла-
годарили главу государства за созда-
ние выставки.

— Нам есть что защищать, и вот это 
очень важно — самим чувствовать это 
и показать и нашей стране, и всем на-
шим доброжелателям, а это большин-
ство в мире, показать, чего мы можем 
добиться и чего мы добиваемся благо-
даря труду и таланту нашего народа, — 
сказал Владимир Путин.

На ВДНХ глава государства также 
встретился с финалистами Всероссий-
ского конкурса «Это у нас семейное». Его 
цель — продвижение традиционных цен-
ностей и поддержка семей с активной 
жизненной позицией. В нём участвуют 
команды, объединяющие несколько 
поколений родственников. По оценкам 
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Прибавка в возрасте

В ладимир Путин подписал закон об индексации пенсий работающим 
пенсионерам. Ранее с такой инициативой во время рабочей встречи 

на ПМЭФ выступил губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов. Гла-
ва государства поддержал это решение и назвал его справедливым. Ин-
дексация для занятых пожилых людей была приостановлена в 2016 году.

По новым правилам индексацию будут проводить дважды в год: с 1 фев-
раля 2025-го и далее ежегодно по уровню инфляции предыдущих 12 ме-
сяцев и с 1 апреля — с учётом стоимости пенсионного балла.

При этом с 2025 года индексация пенсий будет проходить по одинако-
вой процедуре как для неработающих, так и для занятых граждан.

Для расчёта размера прибавки в следующем году за базу примут пен-
сию, которую можно было бы получать с учётом всех пропущенных по-
вышений с 2016 по 2024 год. Выглядеть это будет так:

  возьмут выплату, которую гражданин получает на конец 2024-го;
  учтут все пропущенные индексации за годы работы и прибавят их к фак-
тической пенсии — это будет базой для расчёта повышения в 2025-м;
  подсчитают сумму увеличения от базы, но прибавят её не к самой базе, 
а к фактической пенсии на конец этого года.

При этом пропущенную индексацию за 2016–2024 годы в пенсию вклю-
чат, когда гражданин завершит трудовую деятельность.

Ранее вице-премьер Татьяна Голикова при рассмотрении законопро-
екта в первом чтении в Госдуме сообщала, что минимальное увеличение 
пенсий после индексации должно составить 1300 рублей. Решение затро-
нет почти 8 млн человек.
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Система 
поддержек
Путин анонсировал новые меры 
для семей

Алёна Нефёдова

С емьям в России будут выплачивать неистраченные остатки материнского 
капитала, начнут с 10 тыс. рублей. Об этом Владимир Путин заявил 8 июля 

на встрече с финалистами Всероссийского конкурса «Это у нас семейное». 
Сумма будет выплачиваться родителям автоматически: всего же на это по-
требуется порядка 1,5 млрд рублей. Среди других мер поддержки — семейная 
компенсационная выплата, упрощение выдачи пособия и бесплатные развле-
чения в День семьи, любви и верности. Какой праздник хотят учредить в Рос-
сии и как прошёл последний день работы главной выставки страны на ВДНХ — 
в материале «Известий».
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Море забот
A Адмирал Моисеев, ранее ко-

мандовавший Северным фло-
том, был назначен главкомом 2 апреля. 
Освободившуюся должность команду-
ющего СФ занял Константин Кабанцов.

Вице-адмирал Сергей Липилин ро-
дился 26 августа 1965 года в городе Ниж-
неудинске Иркутской области. Окончил 
Тихоокеанское высшее военно-морское 
училище, после чего был направлен 
служить на Камчатку. Занимал долж-
ности командира эсминцев «Безбояз-
ненный» и «Быстрый» и крейсера «Ва-
ряг», начальника штаба дивизии.

С 2014 по 2018 год был командующим 
войсками и силами на северо-восто-
ке страны. С 2018-го по 2021-й занимал 
должность замкомандующего Черно-
морским флотом. Затем начальник шта-
ба — первый замкомандующего Балтий-
ским флотом России.

Экс-командующий Тихоокеанским 
флотом адмирал Сергей Авакянц, мно-
го лет знавший вице-адмирала Сергея 
Липилина, охарактеризовал его как ис-
ключительно порядочного, надёжного 
и очень честного офицера.

— Это сильное назначение во всех 
отношениях, этот офицер очень до-
стойный, — рассказал адмирал «Изве-
стиям». — И он в том числе имеет опыт 
проведения больших учений оператив-
но-стратегического уровня на Тихооке-
анском флоте.

По мнению Сергея Авакянца, на по-
сту командующего Балтфлотом Сергею 
Липилину предстоит решать три основ-
ные задачи.

— Первая и главная задача коман-
дующего Балтийским флотом на дан-
ный момент — обеспечить безопасность 
Калининградской области и неруши-
мость её границ, — пояснил он. — Исклю-
чить малейшие провокации со стороны 
близлежащих государств в отношении 
этой территории. Второе — вести пол-
ный мониторинг, владеть воздушной, 
надводной, подводной обстановкой 
во всей акватории Балтийского моря. 
И третье — быть готовым к внезапным 
атакам, в том числе к провокациям бес-
пилотных летательных аппаратов, без-
экипажных катеров, к действиям под-

водных диверсионных сил и средств 
противника. То есть организовывать 
охрану объектов флота, в том числе 
в Санкт-Петербурге, в Ленинградской 
и Калининградской областях, во всех 
средах — в воздухе, на земле и в воде.

Кроме того, командованию флота не-
обходимо быть готовым к провокаци-
ям на коммуникациях Калининград — 
Санкт-Петербург, добавил адмирал.

— Балтфлот имеет все необходимые 
компоненты, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт, капитан 1 ранга Ва-
силий Дандыкин. — Его флагман — ещё 
советской постройки эсминец «Настой-
чивый». Есть четыре корвета с совре-

менным ракетным вооружением. Есть 
тральные силы и малые ракетные ко-
рабли с «Калибрами» класса «Буян» 
и «Каракурт». Для Балтфлота строятся 
новые подводные лодки. Есть у флота 
и сухопутная составляющая: бригада 
морской пехоты, морская авиация, ра-
кетные части, включая вооружённые 
«Искандерами», — это большая ударная 
мощь. Калининградская область — се-
рьёзный оборонительный район.

По мнению эксперта, ситуация в ре-
гионе непростая и будет только ухуд-
шаться.

— Противник на Балтике постоян-
но проводит учения, с учётом всту-

пления в НАТО Швеции и Финляндии 
выход к морю у нас минимальный, — до-
бавил Василий Дандыкин. — Но лёгкой 
прогулки объединённого флота НАТО, 
а практически все учения проходят под 
его эгидой, на Балтике не будет. Балтий-
скому флоту есть что противопоставить 
любому противнику.

Регион, за охрану которого отвеча-
ет Балтийский флот, — очень непростой, 
особенно после вступления в НАТО 
Финляндии и Швеции. Напряжённость 
на этих рубежах нарастает с середины 
прошлого десятилетия. В Литву, Латвию 
и Эстонию по ротации направляются 
авиагруппы НАТО для патрулирования 
вдоль российских границ. В Балтийской 
морской зоне страны альянса ежегодно 
совершают более тысячи вылетов само-
лётов и свыше 50 выходов боевых кора-
блей на морскую разведку.

В последний год было сделано не-
сколько явно агрессивных заявлений 
политиков прибалтийских стран. Так, 
20 октября прошлого года президент 
Латвии Эдгарс Ринкевичс заявил, что 
страны НАТО могут закрыть судоход-
ство для российских судов в Балтий-
ском море, если будет доказана при-
частность Москвы к повреждению 
газопровода Balticconnector.

Замглавы МИД РФ Александр Груш-
ко заявил тогда, что НАТО мечтает пре-
вратить Балтийское море во внутрен-
нее озеро альянса, однако этого никогда 
не будет. В итоге никаких доказательств 
причастности России к аварии на газо-
проводе предоставлено не было.

27 февраля посол Литвы в Швеции 
и экс-глава литовского МИДа Линас 
Линкявичюс пригрозил «нейтрализо-
вать» Калининград, если Россия «бросит 
вызов НАТО». Он также заявил, что Бал-
тийское море после вступления Шве-
ции в Североатлантический альянс яко-
бы стало внутренним морем НАТО.

3 мая командующий эстонскими си-
лами обороны генерал Мартин Херем за-
явил, что Эстония считает одним из клю-
чевых вопросов возможную блокаду 
Балтийского моря и выступает за со-
вместные действия в этом направле-
нии с Польшей, Швецией и Финляндией.

Дели и предложения

Юрий Мавашев

Политолог

К двухдневному официальному визи-
ту в Москву премьер-министра Ин-

дии Нарендры Моди и к его встрече с рос-
сийским лидером Владимиром Путиным 
приковано пристальное внимание. За-
падные политики, эксперты и мировые 
медиа — кто с любопытством и интере-
сом, а кто и с волнением — вчитываются 
в скрытые и явные смыслы этого визита, 
предвкушают переговоры сторон. Кажет-
ся, даже традиционные скептики начали 
делать расчёты и прогнозы. Разумеется, 
под таким всеобщим вниманием к, каза-
лось бы, рутинному межгосударствен-
ному событию есть весомые основания.

Прежде всего речь идёт о первом за-
рубежном визите премьера ядерной дер-
жавы, если рассматривать двусторонние 
отношения Индии с кем-либо из меж-
дународных игроков. Первом после по-
беды правящей «Бхаратия джаната пар-
ти» и её лидера Нарендры Моди и первом 
за пять последних лет пребывания го-
сударственного деятеля у власти. Важ-
но подчеркнуть и то, что третий срок 
Моди для премьеров Индии — политиче-
ская редкость. Стало быть, Кремль будет 
вести переговоры с главой государства, 
который в третий раз заручился под-
держкой и пользуется доверием много-
численного индийского избирателя.

Соответственно, решение Моди по-
сетить Москву — явная демонстрация 
национальных приоритетов внеш-
ней политики Индии. Выходит, что, не-
взирая на беспрецедентное давление 
коллективного Запада, который со-
знательно формирует для всех небла-
гоприятную среду, индийский лидер 
стремится укрепить связи с Россией. 
Тем временем наша страна ещё раз по-
казала и доказала всему миру: у неё 
есть влиятельные друзья, в том числе 

и в Южной Азии. В конце концов Ин-
дия — яркий мировой лидер, претен-
дующий на важную роль выразителя 
коллективной воли стран глобального 
Юга. Без Нью-Дели сегодня представ-
ляется немыслимым, нереализуемым 
ни один стратегический проект или 
инициатива на макрорегиональном 
уровне всей Азии.

Не стоит забывать — Индия нахо-
дится на пути к тому, чтобы стать тре-
тьей по величине экономикой в   мире 
в течение десятилетия и второй по ве-
личине в мире к середине этого сто-
летия. Ещё в январе 2024-го агентство 
Bloomberg сообщало, что индийское 
правительство оценило потенциал 
экономического роста на уровне 7% 
в нынешнем финансовом году. Это об-
стоятельство позволит Нью-Дели 
стать самой быстрорастущей крупной 
экономикой в мире.

По мнению экономистов, подъёму 
способствуют высокие потребитель-
ские и госрасходы, активный сектор 
услуг, а также позитивная динамика 
в обрабатывающей промышленности. 
Именно указанные факторы помог-
ли поддержать и удержать экономи-
ку Индии в условиях коронакризиса 
и вызванной им рецессии.

К слову, благоприятные прогно-
зы основаны и на другом факте. Дело 
в том, что в апреле 2023-го Индия стала 
самой густонаселённой страной мира. 
Более того, по данным World Population 
Prospects за 2022 год, в ней более 50% 
населения моложе 25 лет и свыше 65% 
моложе 35 лет. Таким образом, подни-
мать и развивать индийскую экономи-
ку, грубо говоря, есть кому. Молодёжь 
в любой стране считается главной ин-
вестицией в будущее.

К тому же в последнее десятилетие 
Индия стала заметным игроком дале-
ко не только в Южной Азии. Ближний 
Восток, Южный Кавказ, Центральная 
Азия в поле зрения Нью-Дели. Утверж-
дение как нельзя лучше проиллюстри-
руют тесные политические контакты 
Индии с Ираном. Нью-Дели и Тегеран 
в мае 2024-го подписали соглашение 
о долгосрочной аренде индийцами 
иранского порта Чабахар. Последнее, 
к слову, вписывается и в планы России, 
Ирана и Индии по созданию МТК «Се-
вер — Юг». Ведь совместная эксплуата-
ция порта Чабахар задумывается как 
своего рода усиление возможностей 
для нашего коридора, который опи-
рался бы в этом случае не на один порт 
Бендер-Аббас. Недаром министр пор-
тов, судоходства и водных путей Ин-
дии Сарбананда Соновал подчеркнул 
в мае, что значение порта Чабахар вы-
ходит далеко за рамки сотрудниче-
ства Индии и Ирана и станет важной 
торговой артерией, которая свяжет 
Нью-Дели со странами Центральной 
Азии. Разумеется, за центральноази-
атским регионом географически сле-
дует Россия.

Вспышка слева

Алексей Чихачев

Политолог

В Пятой республике бурное на поли-
тические события лето преодоле-

ло очередной знаковый этап: 7 июля 
состоялся второй тур досрочных вы-
боров в нижнюю палату парламента. 
Опираясь на результаты, полученные 
неделю назад, каждая крупная поли-
тическая сила отчаянно пыталась сдви-
нуть ситуацию в свою пользу, понимая, 
что от столь короткого спринта зависит 
не только итоговый расклад сил в Наци-
ональном собрании, но и возможность 
принять участие в формировании пра-
вительства.

Крайне правое «Национальное 
объединение» (НО) рассчитывало 
развить успех, достигнутый в пер-
вом туре, и заполучить относитель-
ное большинство мандатов или даже 
абсолютный перевес над конкурен-
тами. Следовавший позади «Новый 
народный фронт» (ННФ), сотканный 
из партий как системного, так и по-
пулистского толка, до конца поддер-

живал хрупкое внутреннее единство, 
выступая коллективным противове-
сом на левом фланге. В свою очередь, 
теряющие власть центристы заботи-
лись о минимизации потерь и недопу-
ске формального лидера НО (и став-
ленника Марин Ле Пен) Жордана 
Барделла в премьерское кресло. По-
следняя задача сблизила пропре-
зидентский лагерь с ННФ, а также 
с частью правоцентристских «Ре-
спубликанцев», что позволило соз-
дать ситуативную коалицию для рас-
пределения избирательных округов, 
в нормальных обстоятельствах не-
возможную.

Вопрос о том, окажется ли широ-
кое сплочение против НО эффектив-
ным, по сути, и составил главную ин-
тригу второго тура из-за достаточно 
запутанной избирательной систе-
мы. Дело в том, что, согласно действу-
ющей на этих выборах процедуре, 
в каждом из 577 избирательных окру-
гов в финал могли пройти не стро-
го два кандидата, а все преодолев-
шие установленный порог в 12,5%. 
Вкупе с отсутствием явной доминан-
ты на партийно-политическом поле 
это привело к формированию при-
мерно в 300 случаях так называемых 
треугольников, где за мандат в ито-
ге должны были бороться сразу трое 
участников.

Чаще всего конфигурация выгля-
дела таким образом, что на одной 
вершине геометрической фигуры 
оказывался лепеновец, а на двух дру-
гих — представители ННФ и лагеря 
Эммануэля Макрона. Соответствен-
но, последние договаривались между 
собой о «третьем лишнем», который 

должен был снять свою кандидатуру, 
чтобы повысить шансы оставшегося 
против НО. С помощью подобных раз-
менов от округа к округу искусствен-
но сложилась бы ситуация, когда 
крайне правые набрали внушитель-
ный результат в процентном соотно-
шении, но уткнулись в «стеклянный 
потолок», из-за чего их совокупное 
представительство в парламенте ока-
залось меньше возможного.

Как показал исход голосования, 
прошедшего при почти не изменив-
шейся явке, именно эта тактика всё 
же принесла свои плоды. НО может 
быть довольно лишь тем, что расши-
рило свою фракцию, обновив личный 
рекорд, — с 89 до 143 мест, по пред-
варительным подсчётам. Однако 
ни о каком большинстве, даже отно-
сительном, не может быть и речи. Бо-
лее того, партия Ле Пен и Барделла 
оказалась отброшена на третье место, 
из-за чего этот результат приобрета-
ет привкус поражения. Кроме конъ-
юнктурных комбинаций соперников 
против НО, безусловно, сыграла прес-
са, в которой всю неделю продол-
жали раздуваться страхи о «послед-
ствиях» его прихода к власти, тогда 
как найти какую-то альтернативную 
тему для переключения внимания об-
щества партии так и не удалось. 

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

президента, конкурс удался, поскольку 
в нём приняли участие 600 тыс. человек, 
самому младшему из них пять лет, а са-
мому взрослому — 91 год.

— Для нас — для государства — не мо-
жет быть ничего более важного, чем 
укрепление семьи. Тем более в Год семьи 
в России, — сказал глава государства.

Участники охотно общались с пре-
зидентом и наперебой делились сво-
ими предложениями по улучшению 
качества жизни семей с детьми. Так, 
участники из Бурятии и Забайкалья 
попросили разрешить использовать 
остатки маткапитала на бытовые нужды. 
Владимир Путин поддержал идею, пред-
ложив начать с суммы в 10 тыс. рублей.

— После того как люди расходуют ос-
новную часть материнского капитала, 
остаётся какая-то небольшая сумма, 
с которой вроде как уже и сделать ни-
чего нельзя. Нужно разрешить людям 
использовать оставшиеся деньги, — от-
реагировал глава государства.

Неистраченные 10  тыс. рублей 
из остатка маткапитала будут начис-
ляться автоматически, сообщила жур-
налистам вице-премьер Татьяна Голи-
кова. Всего выплатят использованных 
средств на 1,5 млрд рублей, уточни-
ла она. Пока же получить оставшуюся 
часть материнского капитала в виде пе-
речисления денег на счёт владельца не-
возможно. Их можно направить только 
на те цели, которые обозначены в законе, 
сказала директор АНО «Мама в праве», 
эксперт направления «Народный фронт. 
Аналитика» Виктория Рашина.

— Мы постоянно получаем вопро-
сы от граждан, которые интересуются, 
можно ли по собственному усмотрению 
тратить небольшие суммы материнско-

го капитала, например, для приобрете-
ния всего необходимого к школе или для 
покупки одежды и обуви на выпускной. 
Также поступают вопросы о возможно-
сти направления средств материнского 
капитала на лечение матери и/или детей, 
особенно на стоматологические услуги. 
Поэтому уверена, что инициатива о воз-
можности использования остатка ма-
теринского капитала найдёт широкий 
отклик у родителей, — заметила Викто-
рия Рашина.

Владимир Путин также поручил ин-
дексировать выплаты в 10 тыс. рублей 
по уходу за детьми с ограниченными 
возможностями здоровья (ОВЗ). Более 
того, теперь эту выплату смогут полу-
чать не только родители, но и близкие 
родственники.

Значительная часть обсуждения ка-
салась положения семей с двумя и бо-
лее детьми, а также многодетных. Одной 
из ключевых тем стала новая семейная 
выплата, так называемый налоговый 
кешбэк. Благодаря ему родители с не-
высоким доходом смогут осуществлять 
возврат уплаченного НДФЛ по ито-
гам года. Госдума уже приняла документ 
в первом чтении, второе запланировано 
на 9 июля. Так, согласно проекту закона, 
выплата будет положена, если размер 
среднедушевого дохода семьи не пре-
вышает 1,5-кратную величину прожи-
точного минимума на душу населения, 
установленную в субъекте РФ по месту 
жительства. Вступление новшества 
в силу ожидается с 1 января 2026 года. 
При этом сегодня в России уже суще-
ствует несколько налоговых вычетов: 
имущественный — в случае приобрете-
ния квартиры, социальный, связанный 
с образованием и здравоохранением.

— Так вот, вот этот основной [вычет], 
который сейчас дискутируется в Думе, 
он, конечно, должен считаться до всех 
вот этих вычетов, о которых я сказал. 
С тем, чтобы не получилось так, что все 
вычеты вычли, а потом уже нечего вы-
читать. Мы об этом обязательно подума-
ем, — сказал Владимир Путин.

Он напомнил, что новация обсужда-
емого законопроекта как раз и заклю-
чается в том, чтобы после всех вычетов 
семья не переплачивала больше 6%. «Раз-
ница между 13% и 6%, вот эта разница 
должна остаться в семье», — подчеркнул 
глава государства.

— Эта разница будет возвращаться се-
мье по итогам года. К нам обращались 
семьи, и сегодня президент подтвер-
дил окончательное решение, что эта 
выплата будет осуществляться до того, 
как будут произведены другие выче-
ты. Сначала семейная компенсацион-
ная как разница между 13 и 6%, а потом 
всё остальное, — сказала Татьяна Голи-
кова журналистам.

Владимир Путин поддержал и идею 
освободить многодетные семьи от еже-
годного подтверждения их права на по-
лучение единого пособия в случае, если 
данные заявителей не менялись. 
Их будут ждать и новые меры поддерж-
ки. К примеру, одна из участниц встречи 
обратила внимание на то, что для много-
детных семей совместные выходы зача-
стую сопряжены с большими расходами, 
и предложила в День семьи разрешить 
им бесплатно посещать культурные 
и развлекательные мероприятия. Вла-
димир Путин одобрил эту идею. Он так-
же оценил и предложение участников 
учредить в стране специальный празд-
ник для многодетных семей.

Полный 
текст  
читайте  
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« РЕГИОН, ЗА ОХ-
РАНУ КОТОРОГО 
ОТВЕЧАЕТ БАЛТ-

ФЛОТ, — ОЧЕНЬ НЕПРО-
СТОЙ, ОСОБЕННО ПОСЛЕ 
ВСТУПЛЕНИЯ В НАТО ФИН-
ЛЯНДИИ И ШВЕЦИИ. В ЛИТ-
ВУ, ЛАТВИЮ И ЭСТОНИЮ 
НАПРАВЛЯЮТСЯ АВИА-
ГРУППЫ АЛЬЯНСА ДЛЯ ПА-
ТРУЛИРОВАНИЯ ВДОЛЬ 
ГРАНИЦ РФ

Вчера встреча Путина и Моди прошла в неформальной обстановке. Сегодня будет 
официальная

Путин провёл 
неформальную 
встречу с премьером 
Индии

Индия уверенно занимает третье 
место в мире по объёму экономи-
ки. Об этом заявил Владимир Путин 
8 июля на неформальной встрече 
в своей подмосковной резиденции 
«Ново-Огарёво» с премьер-мини-
стром Индии Нарендрой Моди, кото-
рый приехал в Москву с двухдневным 
визитом. Несмотря на то что офици-
альные российско-индийские пере-
говоры состоятся лишь 9 июля, пре-
зидент пригласил своего индийского 
коллегу обсудить некоторые вопро-
сы неофициально «в домашней об-
становке, спокойно» за чашечкой чая. 
Нарендра Моди в начале встречи на-
звал российского президента своим 
другом, а также поблагодарил за при-
глашение и интересную программу, 
которую российская сторона подго-
товила для индийских гостей.

Рабочий визит в РФ — первая за-
рубежная поездка для индийского 
премьера после его переизбрания 
в начале июня. Владимир Путин по-
здравил Нарендру Моди с этим но-
вым этапом. Тот, в свою очередь, по-
шутил, что на третьем сроке намерен 
работать в три раза больше. По мне-
нию российского лидера, подобный 
исход выборов — это результат ра-
боты Нарендры Моди на протяже-
нии многих лет. «Выборы в Индии 
были весьма важными и по масшта-
бу очень огромными. Индия — это са-
мая крупная демократия, она счита-
ется матерью демократии», — сказал 
Нарендра Моди, добавив, что в про-
шедших выборах проголосовали по-
рядка 650 млн человек.

Президент назвал индийского 
премьера энергичным человеком, 
отметив его заслуги в развитии стра-
ны, поскольку политик умеет доби-
ваться результатов в интересах сво-
его народа. Сейчас Индия —  самая 
большая по населению страна, за-
метил Путин. Там рождается 23 млн 
человек в год, что также считает-
ся самым большим показателем 
в мире. «Это не просто цифры — это 
значит, что люди планируют свою 
семью и свою жизнь, горизонт пла-
нирования расширяется. А это зна-
чит, что они чувствуют себя уве-
ренно, чувствуют стабильность 
определённую, что очень важно», — 
заметил российский президент.
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Внеплановое включение
Бюджет получит 173 млрд неучтённых в прогнозе доходов

Милана Гаджиева 

В казну поступят дополнительные 
доходы, которые не были заложе-

ны в изначальный финансовый план, — 
173,1 млрд рублей, следует из бюджет-
ных поправок Минфина («Известия» 
их проанализировали). Большая часть 
этой суммы связана с перечислением 
прибыли Центробанка, впервые за семь 
лет он закончил год не в убыток. Другие 
крупные статьи — от соглашений по раз-
делу продукции и налога на сверхпри-
быль, который часть компаний решила 
уплатить в 2024-м. Хотя 173 млрд — это 
всего полпроцента от запланированных 
доходов, на фоне дефицита казны и но-
вых поручений президента для Минфи-
на важны любые дополнительные сред-
ства, считают эксперты.

В июньских поправках к бюджету 
на 2024 год власти учли доходы, которые 
ранее не закладывались в прогноз, — 
в сумме 173,1 млрд рублей, следует 
из проекта Минфина. Как объяснили 
«Известиям» в ведомстве, эти посту-
пления не вошли в план, так как ин-
формация, необходимая для их оцен-
ки, поступила уже после формирования 
бюджета на трёхлетку.

В новой редакции финансового пла-
на большая часть неучтённых доходов 
связана с перечислением прибыли Цен-
трального банка — 105,3 млрд, следует 
из проекта поправок.

Дело в том, что в 2023-м ЦБ впер-
вые за семь лет получил прибыль — 
140,4 млрд, напомнила руководитель от-
дела макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая. Так, соглас-
но отчёту регулятора, чистые доходы 
Центробанка в прошлом году состави-
ли 859,3 млрд за счёт процентных посту-
плений (669 млрд) и от операций с цен-
ными бумагами, иностранной валютой 
и драгметаллами (161,2 млрд). Расходы 
же по итогам 2023-го были на уровне 
719 млрд.

По закону 75% прибыли ЦБ, которая 
остаётся после уплаты налогов и сбо-
ров, перечисляется в федеральный 
бюджет, пояснила Ольга Беленькая.

Другой источник неучтённых посту-
плений казны — прочие неналоговые до-
ходы от компенсационного платежа, 
связанного с выполнением соглашения 
о разделе продукции (СРП). Они соста-

вили 51,6 млрд рублей. Речь идёт о дого-
ворах, по которым государство позво-
ляет компаниям добывать природные 
ресурсы, а взамен получает компенса-
цию. Такие поступления зависят от ко-
лебаний цен на сырьё и его добычу.

Сейчас в России есть три проекта, 
работающих на условиях СРП, — «Са-
халин-1», «Сахалин-2» и «Харьягинское 
месторождение», напомнил директор 
Центра региональной политики ИПЭИ 
Президентской академии Владимир 
Климанов.

— Доходы и платежи по СРП исходят 
из договора между государством и ин-
вестором о таком разделе. В таких со-
глашениях возможны различные усло-
вия и способы оплаты. Также должны 
быть определены и сроки, — объяснил 
доцент экономического факультета 
РУДН Андрей Гиринский.

Дополнительные средства каз-
не также принесёт введённый в про-
шлом году разовый налог на сверхпри-
быль для крупного бизнеса — в сумме 
5,1 млрд рублей. Сбор нужно было упла-
тить до 28 января этого года по став-
ке 10% от суммы превышения прибы-
ли за 2021–2022 годы над аналогичным 
показателем за 2018–2019-е, напомнила 
Ольга Беленькая из ФГ «Финам».

При этом для тех компаний, кото-
рые уплатили налог до 2024-го, ставка 
снижалась вдвое — до 5%. Поэтому ло-
гично, что основная часть поступле-
ний пришлась на 2023-й, отметила экс-
перт. Вместе с тем с учётом высокой 
ключевой ставки ЦБ (16%) часть пред-
приятий, по всей видимости, отложи-
ла сбор на более поздний срок, исполь-
зовав денежные средства для решения 
проблем с текущей ликвидностью или 
чтобы временно разместить их на вы-
годных условиях, объяснила Ольга Бе-
ленькая.

Согласно заключению Счётной па-
латы (СП) на бюджетные поправки, сре-
ди прочих неучтённых доходов казны:

— проценты от предоставленных го-
сударством бюджетных кредитов (юр-
лицам или субъектам) — 5,6 млрд;

— плата компаний за аренду лесов 
при выполнении инвестиционных про-
ектов — 4,1 млрд;

— иные невыясненные доходы  — 
0,9 млрд.

Кроме того, есть ряд поступлений, 
которые не учитываются в бюджете, 
отметили в пресс-службе Минфина. 
В основном это касается безвозмезд-
ных платежей (от фондов, компаний, 
регионов) — поскольку они не могут 
быть спрогнозированы, эти средства 
зачисляются в резервный фонд прави-
тельства и используются для финан-
сирования значимых для государства 
расходов, уточнили в ведомстве.

Ранее «Известия» выяснили, что 
по итогам полугодия безвозмездные 
платежи с уходящего из России биз-
неса превысили прогноз в 40 раз — 
с 2 млрд до 84 млрд.

Всего на конец июня безвозмездные 
доходы составили почти 209 млрд, сле-
дует из данных госпортала «Электрон-
ный бюджет».

По итогам прошлого года в казну по-
ступил 281 вид доходов, не учтённых 
в прогнозе при формировании фи-
нансового плана, — их сумма состави-
ла 884 млрд, подсчитала СП. Большая 
часть из них — безвозмездные посту-
пления и сборы по налогу на сверхпри-
быль.

Дополнительные доходы в 173 млрд — 
это примерно 0,5% от общих поступле-
ний бюджета на этот год (35,1 трлн), 
подсчитала Ольга Беленькая из «Фи-
нама». На первый взгляд это немного, 
но в контексте новых поручений пре-
зидента для Минфина сейчас важен лю-
бой источник денежных средств, от-
метила она.

Есть где метку ставить
Эксперимент по маркировке игр начнётся осенью

Антон Белый

В начале осени в России стартует до-
бровольный эксперимент по мар-

кировке видеоигр, его участники раз-
работали семь ключевых категорий. 
В перечень чувствительного контента 
войдут сцены жестокости, секса, куре-
ния и алкоголя, употребления наркоти-
ков, сквернословия, а также связанные 
со страхом и микротрансакциями. О том, 
как будут выглядеть визуальные пред-
упреждения, читайте в материале «Из-
вестий».

Геймеры в начале осени в рамках 
эксперимента получат информацию 
о содержании физических и цифровых 
новинок игровой индустрии. Об этом 
«Известиям» сообщил генеральный ди-
ректор Ассоциации профессионалов 
индустрии оперирования и разработ-
ки игр (АПРИОРИ) Александр Михеев.

— Маркировка должна предупреж-
дать пользователей о потенциально 
неприемлемом контенте, это наша со-
циальная ответственность перед игро-
ками. Разработанные нами дескрипто-
ры (визуальные макеты. — «Известия») 
были предварительно утверждены 
Минэком, эксперименту дан зелёный 
свет. Сейчас технологические решения 
по внедрению дескрипторов тестиру-
ются площадками VK Play и RuStore, 
игровыми компаниями Lesta Games, 
Astrum Entertainment, 1C Games. Добро-
вольный эксперимент по маркировке 
игры — первый шаг в саморегулирова-
нии объединённой игровой индустрии. 

Мы рассчитываем, что он стартует в на-
чале осени, — сказал Михеев.

В рамках поручения президента 
о безопасности информации в видеоиг-
рах был разработан перечень дескрип-
торов, отражающих потенциально не-
приемлемый контент. Специалисты 
проанализировали европейские и аме-
риканские системы маркировки, рос-
сийское законодательство и составили 
список из семи категорий. В него вошли: 
жестокость, страх, секс, сквернословие, 
алкоголь и курение, наркотики, внутри-
игровые трансакции. «Известия» первы-
ми получили макет с пиктограммами.

Например, страх представлен в виде 
призрака, алкоголь и курение — икон-
кой бутылки и сигарет, жестокость ил-
люстрирует угрожающий кулак, секс 
обозначен гендерными символами, нар-
котики — шприцем, сквернословие — ча-
стично замаскированным словом, а ми-
кротрансакции — банковской картой. 
Предполагается, что в рамках экспери-
мента участники АПРИОРИ будут са-
мостоятельно маркировать свою про-
дукцию и наносить соответствующие 
знаки как на упаковки, так и помечать 
им сетевой контент.

«Известия» направили запрос в Мин-
экономразвития.

В пресс-службе Astrum Entertainment, 
которая выпустила на российский ры-
нок популярный шутер Atomic Heart, 
сообщили, что планируют постепен-
но внедрять маркировку в собствен-
ные игры. В компании Innova (входит 
в тройку крупнейших игроков рынка 

игр) полагают, что польза для конечно-
го потребителя будет зависеть от каче-
ства реализации решения. Там «Изве-
стиям» отметили: если критерии будут 
однозначными, а визуальное решение 
лаконичным, то это может стать эффек-
тивным решением. Многие участники 
считают, что подобная инициатива де-
монстрирует ответственное отноше-
ние издателей и разработчиков видео-
игр к потребителям.

— Одна из главных задач — это пока-
зать обществу, что индустрия игр и раз-
влечений в России зрелая, и мы в со-
стоянии самостоятельно принимать 
решения и составлять эффективные 
механизмы регулирования, — расска-
зала руководитель московского подраз-
деления Группы компаний «Леста Игры» 
Гаухар Алдиярова.

Рейтинговая система способна при-
вести к возникновению новых требова-
ний к содержанию игр. Разработчикам 
придётся вносить коррективы в проек-
ты, не соответствующие новым стан-
дартам, считает директор по развитию 
направления игровой индустрии уни-
верситета «Синергия» Михаил Пименов.

— Такие меры также могут стиму-
лировать разработку отечественных 
игровых продуктов, которые сочетают 
развлечение с элементами образова-
тельного контента, — полагает он.

Однако ряд экспертов к инициативе 
добровольной маркировки отнеслись 
со скепсисом. По мнению руководите-
ля фестиваля «Стримфест» Михаила Ли-
сецкого, нужно работать с существую-
щими инструментами, а не создавать 
новые. Он убеждён, что весь необходи-
мый инструментарий уже есть.

— В случае с розницей изменения 
в цене могут быть, но на себестоимость 
это не повлияет, — полагает глава 1C 
Game Studios и создатель популярно-
го тактического шутера «Калибр» Аль-
берт Жильцов.

Организация развития видеоигро-
вой индустрии (РВИ) также готовит к за-
пуску свой проект «зелёной» маркиров-
ки. Сейчас РВИ разрабатывает дизайн 
отметок продуктов, опираясь на три ка-
тегории: «Сделано в России», «Кибер-
спортивная дисциплина», «Содержит 
образовательные элементы». Их ком-
пания относит к «позитивным меткам», 
их появление планируется во втором 
квартале 2025 года, уточнил замглавы 
РВИ Александр Бодров.

Сбиться  
с долгу
Выдачи льготной ипотеки в июне  
подскочили в полтора раза
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Тревожная масса
В РФ участилось использование запрещённой добавки в продуктах

Наталья Башлыкова

В России участились случаи исполь-
зования в продуктах запрещённой 

добавки для увеличения массы — ми-
кробной трансглютаминазы, выяснили 
«Известия», ознакомившись с предосте-
режениями Россельхознадзора, Роспо-
требнадзора и статистикой этих служб. 
За весь 2023 год таких случаев было 25, 
что вдвое больше, чем в 2022-м, а за пер-
вое полугодие 2024-го уже зафиксирова-
но 28. Общественники просят Генпроку-
ратуру изъять такую добавку из продажи, 
так как её действие на здоровье до конца 
не изучено, а в комитете Госдумы по охра-
не здоровья призывают главу Роспотреб-
надзора принять соответствующие меры.

�� ОТ КОЛБАСЫ ДО ТВОРОГА

Российские производители мясной 
и молочной продукции всё чаще ис-
пользуют запрещённую добавку — ми-
кробную трансглютаминазу (мТГ) — для 
увеличения объёма продуктов. В народе 
она получила название «мясной клей», 
так как способна соединить несоеди-
нимые пищевые белки, в 10 раз сокра-
тить цикл изготовления и, таким обра-
зом, снизить себестоимость.

Согласно предостережениям Рос-
сельхознадзора, Роспотребнадзора 
и статистике самих служб, с которыми 
ознакомились «Известия», за 2023 год 
таких случаев было 25, что вдвое боль-
ше, чем в 2022-м. А за первое полугодие 
2024-го, согласно реестру проверок, опе-
ратором которого является Генпроку-
ратура, зафиксировано уже 28.

— По действующему законодатель-
ству микробная трансглютаминаза 
не входит в перечень пищевых доба-
вок, разрешённых для применения при 
производстве. Этот фермент использу-
ется недобросовестными производите-
лями при производстве сыров, йогур-
та, творога, мясной продукции в целях 
увеличения массы до 25% за счёт удер-
жания влаги, а также для соединения 
(«склеивания») животных и раститель-
ных белков, чем пользуются изготови-
тели, — пояснили «Известиям» в пресс-
службе Роспотребнадзора.

Там подчеркнули, что в связи с этим 
ведётся постоянный мониторинг каче-
ства и безопасности пищевой продук-
ции.

— Эта мера направлена на выявление 
продукции — как небезопасной по нор-
мируемым гигиеническим показате-
лям, так и носящей признаки возможной 
фальсификации. Ежегодно Роспотреб-
надзор на базе современных лабора-
торных центров исследует около 2 млн 
проб пищевой продукции на более чем 
7,5 тыс. показателей, включая микроб-
ную трансглютаминазу. В 2023 году она 
обнаруживалась в 25 пробах — молочной, 
мясной, продуктах переработки мяса 
птицы и продукции для детского пита-
ния, что в два раза выше, чем в 2022-м, — 
рассказали в Роспотребнадзоре.

В этом году, согласно данным рее-
стра, такая добавка была в том числе 
обнаружена в продукции ООО «Комби-
нат “Дубки”», ООО «Мясоперерабаты-
вающий комплекс “Атяшевский”», ООО 
«Алтайская бурёнка», ООО «Мясоком-
бинат Митэк», АО «Останкинский мя-

соперерабатывающий комбинат», АО 
«Брянский мясокомбинат», ООО «ПК 
“Айсберг-Люкс”» и других предприятий. 
Как выяснили «Известия», ознакомив-
шись с выданными бизнесу предосте-
режениями, чаще всего её использова-
ли для производства колбасы, сосисок 
и творога.

Редакция направила запросы в ука-
занные компании с просьбой проком-
ментировать применение запрещён-
ной добавки.

В «Союзмолоке» «Известиям» по-
яснили, что трансглютаминазу ис-
пользуют в ряде пищевых изделий 
как влагосвязывающий, водо- и жиро-
удерживающий фермент. В действу-
ющих технических регламентах 
на молоко и молочную продукцию этой 
добавки нет в списке разрешённых ин-
гредиентов.

�� И В ОПТЕ, И В РОЗНИЦЕ

На ситуацию обратили внимание в «Об-
щественной потребительской инициа-
тиве», которая провела исследования 
рынка и выяснила, что такая добав-
ка, хотя и запрещена к использованию 
в России, сегодня находится в свободной 
продаже. В связи с этим ОПИ направила 
обращение в Генпрокуратуру с просьбой 
изъять этот товар и заблокировать про-
дающие его интернет-ресурсы.

— С введением моратория возможно-
сти органов надзора пресекать обраще-
ние и применение данной добавки су-
щественно ограничились. Как результат 
практика распространения на рынке 
и добавления в пищевые продукты за-
прещённого фермента стала почти по-
всеместной и нескрываемой. С апреля 
2022-го по май 2024-го Россельхознадзор 
и Роспотребнадзор уличили в его при-
менении более полусотни изготовите-
лей мясо-молочной продукции (в том 
числе ранее привлекавшиеся за это к от-
ветственности), — пояснил «Известиям» 
глава ОПИ, зампред общественного со-
вета Роспотребнадзора Олег Павлов.
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A В Совкомбанке по програм-
ме на новостройки под 8% 

россияне оформили более чем в пять 
раз больше ссуд, чем в мае, а по семей-
ной — почти втрое, уточнил предста-
витель организации.

Финансовые организации отме-
тили и общий рост выдач по ипотеке. 
В Абсолют-банке объём предостав-
ленных жилищных займов увели-
чился в июне почти вдвое, а в Почта 
банке — в 2,2 раза. Это также гово-
рит о спросе на госпрограммы, ведь 
уже в мае на них приходилось более 
75% выданной ипотеки, сообщали 
ранее «Известия». Эксперты счита-
ют, что в июне их доля могла выра-
сти ещё сильнее и превысить 80%.

Россияне старались успеть взять 
ипотеку под 8% с господдержкой до за-
вершения программы, согласилась эко-
номист РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Коваленко. Помимо этого в СМИ появ-
лялись сообщения о том, что ставки 
по рыночным программам могут вы-
расти вслед за возможным повышени-
ем ключевой на заседании ЦБ 26 июля. 
Сейчас она уже составляет 16%.

В этих условиях сформировался 
ажиотажный спрос на госпрограм-
мы — люди пытались успеть «запрыг-
нуть в последний вагон», добавила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

«Известия» направили запросы 
в ЦБ РФ и Минфин.

Без массовой безадресной льгот-
ной ипотеки стоимость квадратного 
метра, скорее всего, начнёт стагниро-
вать, полагает глава аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижи-
мости IRN.RU» Олег Репченко. Однако 
серьёзного пересмотра цен не будет — 
застройщики существенно нарасти-
ли продажи и какое-то время смогут 
существовать даже на фоне сниже-
ния спроса.

Уменьшение стоимости маловеро-
ятно в условиях повышенной инфля-
ции, добавил независимый эксперт 
Андрей Бархота.

Отмена ипотеки с господдержкой 
под 8% давно ожидалась, поскольку 
кредитный рынок из-за неё оказался 

превысили прогноз

в 40 раз

безвозмездные платежи уходящего 
из РФ бизнеса по итогам полугодия
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В национальных интерес
A — Этот вопрос уже неко-

торое время обсуждается 
на различных уровнях. [...] Есть множе-
ство юридических моментов, которые 
необходимо преодолеть, но есть необ-
ходимость создать цифровую и финан-
совую инфраструктуры для внедрения 
такой сложной системы в десяти раз-
ных странах, имеющих свои различные 
системы, — рассказал замгенсека ШОС.

Он пояснил, что странам не только 
придётся интегрировать все системы 
в единое целое, но и сформулировать 
правовую основу для такого торгово-
го и инвестиционного регулирования.

— Учитывая сложный характер 
и масштаб этого вопроса, он пока 
обсуждается и прорабатывается, 
но мы уверены, что получим достой-
ный результат, — подчеркнул Джанеш 
Кейн.

Как добавил замгенсека, страны 
также работают над увеличением доли 
взаиморасчётов в нацвалютах. И циф-
ры здесь говорят сами за себя: доля та-
ких платежей в коммерческих опера-
циях России с членами организации 
по итогам первых четырёх месяцев 
2024 года уже превысила 92%. Об этом 
заявил президент РФ Владимир Путин 
на прошедшем в Астане саммите.

Успешнее всего торговля в нацва-
лютах продвигается с Китаем: ещё 
в 2020 году доля рубля и юаня в двусто-
ронних платежах составляла всего 20%, 
а спустя три года выросла до 90%. На пе-
реговорах с Путиным в казахстанской 
столице перед саммитом ШОС прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев за-
явил, что по линии экспорта в Россию 
взаиморасчёты в нацвалютах состав-
ляют уже более 70%, а в Азербайджан — 
около 50%. Не отстают и страны Цен-
тральной Азии. Как рассказал в мае 
замглавы МИД РФ Михаил Галузин, 
объём таких трансакций между Рос-
сией, Казахстаном, Киргизией и Тад-
жикистаном достиг 80%. Доля расчётов 
с Узбекистаном составляет 55%.

Рост торговли с использованием на-
цвалют для развития совместных про-
ектов особенно важен в условиях санк-
ций, под которыми, к слову, находится 
несколько стран ШОС, включая Рос-
сию, Иран, а также нового полноценно-
го члена — Белоруссию. На этом фоне 
Москва предложила создать в ШОС 
собственный платёжно-расчётный 
механизм.

— Создание платёжной инфраструк-
туры для взаиморасчётов в нацвалю-
тах внутри ШОС вполне вероятно, 
потому что ряд стран обеспокоен пре-
цедентом отключения России от SWIFT 
и заморозки активов РФ. Это событие 
стало катализатором для разработки 
альтернативной системы, — отметил 
в разговоре с «Известиями» советник 
президента Национального клирин-
гового центра, председатель Русско-
Азиатского делового совета Максим 
Кузнецов.

Однако не всё так просто. И основ-
ные противоречия кроются в пара-
метрах этой системы, которые могут 
не устраивать разных членов ШОС.

— В силу очевидных причин Китай 
настаивает на использовании юаня 
как наиболее интернационализиро-
ванной валюты стран ШОС в новой 
платёжной системе, что вызывает не-
согласие со стороны Индии, выступа-
ющей за какой-то более нейтральный 
базис. Новая платформа, вероятно, бу-
дет основана на технологии цифровых 
суверенных валют, и эта технологиче-
ская база может стать преимуществом 
в конкуренции со SWIFT, — пояснил 
эксперт.

Другой проблемой может стать не-
конвертируемость единой валюты, 
что демонстрирует инцидент с «за-
висшими» рупиями. Во внешней тор-
говле России с Индией по итогам 
2023 года образовался дефицит бо-
лее чем в $55 млрд из-за того, что объ-
ём экспорта из РФ, преимуществен-
но в виде нефти, намного превышает 
импорт из Индии. Не только Россия, 

но и Китай накопили большое коли-
чество индийских рупий, но их прак-
тическое использование ограничено, 
подчёркивает преподаватель Центра 
международной юридической подго-
товки и сотрудничества ШОС Шан-
хайского университета политических 
наук и права Цуй Хэн.

Кроме того, принятие решений 
на основе консенсуса и продолжаю-
щееся расширение ШОС дают побоч-
ный эффект: принцип единогласия 
среди всех государств-членов позво-
ляет странам с разными взглядами 
легко блокировать совместные ини-
циативы других участников. При этом 
существуют и жизнеспособные вари-
анты.

— Есть надежда, что Китай, Россия, 
Иран и страны ЦА создадут платёж-
ную систему в местной валюте, осно-
ванную на небольшой многосторон-
ней модели, которая подразумевает 
полный цикл из продукта, потребле-
ния и производства. Более радикаль-
ный подход заключался бы в привяз-
ке к рублю или юаню оптовых товаров, 
таких как энергоносители или продук-
ты питания, что обеспечило бы этим 
валютам устойчивый спрос на исполь-
зование, как нефтедолларам, — счита-
ет Цуй Хэн.

По крайней мере у Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества есть на-
глядный пример. В БРИКС, куда вхо-
дят четыре члена ШОС — Россия, Китай, 
Индия и Иран, — давно и активно про-
двигают расчёты в нацвалютах. И уже 
появились конкретные результа-
ты. Как рассказал «Известиям» в кон-
це июня замминистра финансов РФ 
Иван Чебесков, вместе с центробан-
ками стран БРИКС Москва прорабаты-
вает запуск платформы BRICS Bridge 
для расчётов в нацвалютах, в том числе 
цифровых: это может быть российский 
рубль, китайский юань или бразиль-
ский реал. Новая система позволит 
проводить платежи между странами 
напрямую.

« НОВАЯ ПЛАТ-

ФОРМА, ВЕРО-

ЯТНО, БУДЕТ 

ОСНОВАНА НА ТЕХНОЛО-

ГИИ ЦИФРОВЫХ СУВЕРЕН-

НЫХ ВАЛЮТ, И ЭТА ТЕХ-

НОЛОГИЧЕСКАЯ БАЗА 

МОЖЕТ СТАТЬ ПРЕИМУЩЕ-

СТВОМ В КОНКУРЕНЦИИ 

СО SWIFT

перегрет, отметила Наталья Мильча-
кова из Freedom Finance Global. Поми-
мо того, перекос цен на новостройки 
и вторичное жильё за время дей-
ствия программы существенно вы-
рос — по данным ЦБ, на 40%.

Семейная ипотека продолжит ра-
ботать до 2030 года, согласно поруче-
нию президента РФ, но после 1 июля 
условия по ней изменятся (решение 
сейчас прорабатывается в правитель-
стве). Так, льготная ставка 6% сохра-
нится только для семей с детьми млад-
ше шести лет — для остальных её могут 
повысить до 12%, писали ранее «Изве-
стия». Помимо того, программу прод-
лят по более выгодным условиям для 
жителей малых городов, регионов 

с низким уровнем 
с т р ои т е л ь с т в а 
и заёмщиков, кото-
рые планируют построить 
частный дом.

— После 2030 года, возможно, и эта 
программа будет отменена, — предпо-
ложила Наталья Мильчакова.

IT-ипотека сейчас не выдаётся ря-
дом банков из-за исчерпания лими-
тов по программе. По данным «Дом.
РФ», всего финорганизации смогут вы-
дать в рамках этой программы креди-
тов ещё на 31 млрд рублей. При этом 
у части правительства РФ есть сомне-
ния в её эффективности — вероятность 
отмены и этой программы ненулевая, 
сказал Андрей Бархота.

Переход к адресной льгот-
ной ипотеке позволит постепенно 
сдуть образовавшийся на рынке жи-
лья ценовой пузырь, считает Олег 
Репченко из Irn.ru. За время действия 
программы под 8% с начала 2020 года 
стоимость квадратного метра в Мо-
скве и других крупных городах вы-
росла в 1,5–2 раза, напомнил эксперт. 
По его словам, застройщикам отме-
на программы тоже будет на пользу.

— Чем дольше надувается ценовой 
пузырь, тем с большим грохотом он по-
том лопнет. Для всех будет лучше, если 
он рассосётся постепенно, — заключил 
Олег Репченко.
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Автобусная постановка
A Но процесс над ними за-

крыли, так как один из них 
оказался несовершеннолетним. Всем 
вменили действия, угрожающие без-
опасной эксплуатации транспортных 
средств, совершённые из хулиганских 
побуждений (ст. 267.1 УК).

Слушание в первой инстанции про-
ходило в мировом участке № 207 в де-
кабре 2023 года. Трёх молодых людей — 
20-летних Абдуджаббора Умарова, 
Даниэля Гасанова и 19-летнего Дми-
трия Щетинина приговорили к году ко-
лонии-поселения, следует из приговора, 
с содержанием которого ознакоми-
лись «Известия». Ещё один — 19-летний 
Идрис Худаев отделался одним го-
дом и 11 месяцами ограничения сво-
боды. В течение этого периода ему 
нельзя будет покидать свою квартиру 
с 22.00 до 6.00 и выезжать за пределы 
Московской области без согласования 
с уголовно-исполнительной инспекци-
ей ФСИН. 18 лет ему исполнилось через 
три дня после происшествия.

Приговор вступил в силу через пол-
года — в конце июня 2024 года, после 
того как Дорогомиловский суд Москвы 
отклонил апелляцию осуждённых.

Согласно материалам дела, нена-
званный заказчик акции намеревал-
ся использовать «не менее двух авто-
бусов» для перекрытия центральных 
магистралей города. Целью было при-
влечь внимание СМИ и блогеров к мар-
кетплейсу по продаже наркотиков 
в даркнете.

В конце ноября заказчик связался 
с исполнителями. Среди них оказались 
трое студентов из подмосковного До-
модедово — гражданин Таджикистана 
Умаров из Российского государствен-
ного гуманитарного университе-
та (РГГУ), Худаев из Московского фи-
нансово-юридического университета 
(МФЮА) и Щетинин из Московского 
технологического колледжа. По сло-
вам источника «Известий», знакомо-
го с делом, именно несовершеннолет-
ний Худаев привлёк к участию в акции 
двух других. Молодым людям пообе-
щали 1 млн рублей на троих.

�� НЕОГРАНИЧЕННЫЕ  
ФИНАНСЫ И СВЯЗИ

Координировать их действия заказчик 
поручил учащемуся МГИМО Даниэлю 
Гасанову. Его наняли отдельно, утверж-
дает собеседник «Известий». Именно 

19-летний Гасанов посвятил подель-
ников в детали плана, «он должен 
был находиться поблизости в момент 
транспортировки автобуса к месту 
преступления, а в случае возникно-
вения на пути сотрудников полиции 
отвлечь внимание», уточняется в ма-
териалах уголовного дела. Он же сни-
мал фото и видео, подтверждающие 
выполнение заказа, а затем переслал 
их заказчикам для дальнейшего рас-
пространения.

Исполнителям предоставили зара-
нее купленный автобус МАЗ 2011 года 
выпуска с нанесённой на него рекла-
мой теперь уже широко известной 
среди наркопотребителей площадки. 
Он дожидался их в боксе на Бережков-
ской набережной, неподалеку от Пар-
ка Победы.

Транспортное средство приобрёл 
некий житель Москвы с именем Улан, 
имеющий водительское удостовере-
ние категории D, сообщал в своё вре-
мя Telegram-канал Shot. Заказчик объ-
яснил, что МАЗ был нужен якобы «для 
съёмок кино, сюжет которого держит-
ся в строгом секрете». Чтобы не при-
влекать лишнего внимания, мужчи-
на должен был получить денежный 
перевод, самостоятельно купить ав-
тобус и оформить его на себя, объяс-
нили ему таинственные продюсеры. 
Далее надо было следовать инструк-
циям: отогнать транспорт на мойку, 
а затем — в салон на оклейку. В кон-
це концов Улан заподозрил неладное 
и от сотрудничества отказался. В итоге 
водителя уговорили хотя бы провести 
для молодых людей инструктаж по те-
лефону: как заводить автобус и пере-
ключать скорости.

По заданию заказчика Худаев, Ума-
ров и Щетинин должны были забрать 
автобус, выехать на оживлённую улицу 
и расположить его поперёк движения. 
Чтобы перекрытие длилось как можно 
дольше, исполнителям велели выбро-

сить ключи от автобуса в реку. Для до-
полнительного привлечения внимания 
молодые люди должны были зажечь пи-
ротехнику.

Отмашку Гасанов и его команда по-
лучили 19 декабря — в День военной 
контрразведки. Молодые люди при-
были к гаражному боксу, взяли авто-
бус и вскоре перекрыли Новоарбат-
ский мост, прямо напротив Белого 
дома. Сам Гасанов сопровождал ис-
полнителей на BMW M8 Competition 
без номеров.

Следствие по делу поручили со-
трудникам УВД по ЗАО города Мо-
сквы. Умарова, Худаева и Щетинина 
задержали на следующий день. Одна-
ко Никулинский суд отказался избрать 
обвиняемым меру пресечения даже 
в виде домашнего ареста или запре-
та определённых действий. Хотя след-
ствие настаивало, что это необходимо, 
а неустановленные соучастники пре-
ступления обладают «неограничен-
ными финансовыми возможностями 
и коррупционными связями в право-
охранительных органах». Заместитель 
никулинского межрайонного проку-
рора обжаловал отказ в Мосгорсуде, 
но безуспешно.

Гасанова задержали через два 
дня после акции. В его случае след-
ствие обратилось уже с ходатайством 
об аресте. Но и в этом полицейским 
также было отказано. Прокуратура 
опять обжаловала решение в Мосгор-
суде, указав, что Гасанов — «организа-
тор преступления, без которого реа-
лизация преступного умысла была бы 
невозможна». Но Мосгорсуд всё рав-
но занял гуманную позицию. Судьи 
руководствовались тем, что следо-
ватели сами предъявили фигурантам 
дела лишь обвинение в преступлении 
небольшой тяжести. Максимальное 
наказание по ст. 267 УК — два года 
лишения свободы. Кроме того, все 
привлечённые к ответственности мо-
лодые люди оказались ранее не су-
димы.

�� СТУДЕНТ ИЗ ХОРОШЕЙ 
СЕМЬИ

В отличие от исполнителей, органи-
затор акции Даниэль Гасанов оказал-
ся меньше всего похож на человека, 
нуждающегося в деньгах. Согласно ма-
териалам дела, студент МГИМО заре-
гистрирован в самом центре Москвы — 

в квартире родителей в Брюсовом 
переулке, в 700 метрах от Кремля. Со-
седка Гасанова, певица Надежда Баб-
кина в интервью «Российской газете» 
описывала их общий дом так: «Улица вся 
в мемориальных досках, посвящённых 
великим людям. Дом, в котором я живу, 
дореволюционный, имеет свою исто-
рию. Там жил Есенин, например. Мы со-
седствуем с художником Александром 
Шиловым, с Еленой Образцовой, с Вла-
димиром Федосеевым».

Гасанов был трудоустроен мене-
джером в компании своих родителей. 
Она управляет семейной недвижи-
мостью, включая обширные торго-
вые площади при жилых комплексах 
Москвы, следует из материалов ар-
битражных споров. Помимо этого 
у Гасановых есть собственный журнал 
о бьюти-индустрии, элитный флори-
стический салон и даже благотвори-
тельный фонд помощи животным.

Организатор акции оказался выход-
цем из настоящей прокурорской ди-
настии. Его дед Мамед Гасанов — за-
служенный фронтовик, после Великой 
Отечественной войны окончил юрфак 
и служил в органах юстиции Азербай-
джанской ССР, был членом президиу-
ма Верховного суда республики. Затем, 
с середины 1970-х до 1991-го, занимал 
должность замдиректора по учебной 
работе Высших курсов Прокуратуры 
СССР.

Сын Мамеда Гасанова Рауф тоже по-
строил прокурорскую карьеру и до-
служился до начальника Организа-
ционно-контрольного управления 
прокуратуры Москвы. В 2003 году 
влиятельный сотрудник покинул над-
зорное ведомство после 20 лет служ-
бы. Произошло это на фоне скандала 
из-за публикации журналистки «Мо-
сковского комсомольца» Марины Грид-
невой — будущего пресс-секретаря 
генпрокурора Юрия Чайки. Тогда ре-
портёр обвинила Гасанова в том, что 
он ездил по Москве на угнанном в Ган-
новере автомобиле Audi A8.

Перед этим в Москве прошла опера-
ция по разоблачению группировки си-
ловиков из МВД, ФСБ и прокуратуры, 
легализовавших угнанные в Германии 
иномарки в интересах организованной 
преступности. Рауф Гасанов тогда объ-
яснил, что сам стал жертвой мошен-
ников. После увольнения он добился 
решения суда, которое признало ста-
тьи в «МК» с негативными оценочными 
суждениями о нём порочащими честь 
и достоинство. В 2016 году Рауф Гаса-
нов настоял в суде на удалении этих 
материалов из выдачи в поисковиках.

«Известия» попытались связаться 
с защитой обвиняемых и родственни-
ками осуждённых, но отвечать на звон-
ки или сообщения с вопросами о деле 
они отказались. Только сестра Даниэля 
Гасанова Диана Песковская — победи-

тельница конкурсов красоты, модель 
и частый гость ток-шоу на федераль-
ных каналах — сказала «Известиям», 
что в курсе приговора, но убеждена — 
молодой человек не имеет отноше-
ния к наркоторговле. Она пообещала 
связаться с родителями и адвокатами 
осуждённых.

В Дорогомиловском суде и в 207-м 
мировом участке комментировать 
дело «Известиям» также отказались, 
сославшись на закрытый характер про-
цесса. Однако информация о пригово-
ре всё равно просочилась в анонимные 
медиа, близкие к даркнет-площадкам 
торговли наркотиками. Не раскрывая 
подробностей дела, один из специали-
зированных Telegram-каналов упомя-
нул, что исполнители «акции с автобу-
сом отправились по этапу».

— Могли отделаться и администра-
тивной ответственностью. Преступни-
ки всегда на шаг опережают систему, 
и адекватные инструменты для борь-
бы с такой рекламой только выраба-
тываются, — объяснил «Известиям» 
один из бывших сотрудников Главно-
го управления по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков МВД.

Экс-начальник следственных от-
делов ФСКН и МВД Сергей Пелих, рас-
следовавший дела о международном 
наркотрафике, в беседе с «Известия-
ми» подчеркнул, что маркетплейс, за-
казавший акцию, появился в 2022 году 
после краха Hydra — предыдущего мо-
нополиста этого рынка. Ресурс, сме-
нивший его, стал широко известен 
прежде всего своими дерзкими ре-
кламными акциями. Ведь перекрыти-
ем Кутузовского в декабре 2022-го дело 
не ограничилось. Самым скандальным 
эпизодом стало появление на Арбате 
другого «рекламного» автобуса — пря-
мо во время теракта в «Крокус Сити 
Холле».

— Рядовые исполнители для них — 
расходный материал, такой же, как 
закладчики, — пояснил Сергей Пелих.

Бывший следователь, сославшись 
на свою практику, пояснил, что если 
бы было заведено дело в отношении 
неустановленных организаторов тор-
говой площадки по статье о преступ-
ном сообществе, то действия моло-
дых людей, желающих подзаработать 
на громких рекламных акциях, мог-
ли бы квалифицировать как пособни-
чество в особо тяжком преступлении 
в соответствии со статьёй 33 УК.

Общество

Автобусы должны были 
перекрыть централь-
ные магистрали города. 
Целью было привлечь 
внимание к маркет-
плейсу по продаже 
наркотиков в даркнете

Ксения Набаткина,  
София Прохорчук

Ж ара вернулась в Москву 
и другие регионы. В сто-

лице столбик термометра 8 июля 
приблизился к 30  градусам, 
а в Калмыкии и Астраханской 
области температура достигла 
42 градусов. Аномальные пока-
затели, превышающие средние 
значения на 3–5 градусов, со-
хранятся на европейской тер-
ритории страны как минимум 
до 20  июля, а осадки бу-
дут лишь кратковременны-
ми и локальными, полагают 
опрошенные «Известиями» 
метеорологи.

�� СТОЛИЦА НЕ ОСТЫНЕТ

Жаркая погода, вернувшаяся в сто-
личный регион после кратковре-
менного похолодания, может задер-
жаться на пару недель, рассказали 
«Известиям» метеорологи. Настоя-
щее летнее тепло останется в столи-
це вплоть до 20 июля, полагает веду-
щий специалист информационного 
агентства «Метеоновости» Татьяна 
Позднякова.

— Не каждый день максимальная 
температура будет достигать отмет-
ки 30–31 градус, но тем не менее пре-
обладающие температуры будут 
в пределах 27–29 градусов, что для 
города уже характеристика жаркой 
погоды, — пояснила она.

В Московском регионе, по её сло-
вам, будет преобладать температура 
воздуха 24–29 градусов тепла. Кратко-
временные дожди вероятны только 
во вторник, 9 июля.

— Потом до конца этой недели пре-
имущественно без осадков. А на сле-
дующей неделе в отдельные дни бу-
дут приниматься кратковременные 
дожди, — пояснила Татьяна Поздня-
кова. — Длительного периода засуш-
ливой погоды в средней полосе Рос-
сии не предполагается.

Жителей Москвы призвали сохра-
нять осторожность в дневные часы 
8 и 9 июля в связи ожидаемой жарой 
в 30–31 градус.

— Избегайте перегрева на солнце, 
используйте одежду светлых тонов 
и головной убор, пейте больше воды, — 
говорится в сообщении столичного 
главка МЧС.

Важно соблюдать требования по-
жарной безопасности, исключить об-
ращение с открытым огнём, напом-
нили там.

�� ВСЁ ВЫШЕ

Жаркая погода сохранится как ми-
нимум до конца недели и в других 
регионах, добавили метеорологи. 
Сейчас столбики термометра под-
нялись до 30–35 градусов в Вороне-
же, Курске, Белгороде, Ростовской 
области, Ставропольском и Красно-
дарском краях, на Северном Кавказе, 
сообщил руководитель прогности-
ческого центра «Метео» Александр 
Шувалов.

— В степных районах Крыма тем-
пература от 35 градусов, в Калмыкии 
и Астраханской области — до 42 гра-
дусов, — пояснил он. — То есть жара 
по всей южной половине европей-
ской части страны.

В Астрахани в эти выходные был 
установлен новый суточный рекорд 
для 7 июля, добавила Татьяна Позд-
някова. Теперь самая высокая тем-
пература для этого дня составляет 
40,3 градуса, что на 0,3 градуса выше 
показателя 2011 года.

— В Калмыкии температура места-
ми превышала 42 градуса. В начале не-
дели жара здесь спадёт, северный ве-
тер остудит воздух градусов на 5–7. 
Но осадков не ожидается. Степень по-
жарной опасности сохранится чрез-
вычайной, — предостерегла она.

В Крыму, по её словам, прогнози-
руется устойчивая жаркая погода без 
осадков, тогда как на Кавказе, за ис-
ключением Сочи, возможны кратко-
временные дожди.

— На Нижней Волге, от Волгограда 
до Астрахани, где было в последние 
дни около 40 градусов, температура 
слегка понизится, северный ветер не-
много собьёт жару, но она останется 
до конца недели выше 30 градусов, — 
подчеркнула Татьяна Позднякова.

А в Санкт-Петербурге, наоборот, 
к концу этой недели ожидается по-
вышение температуры, добавил Алек-
сандр Шувалов.

— Неделя там начинается с 20 гра-
дусов, а закончится 25–27 градуса-
ми, — сказал он.

Аномальная температура, превы-
шающая средние значения на 3–5 гра-
дусов, сохранится на европейской 
территории страны до конца июля, 
добавил Александр Шувалов.

— Она не будет такой значитель-
ной, как в начале месяца, но всё рав-
но останется положительной. Нас 
ожидает жаркий либо очень тёплый 
июль, — резюмировал он.
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Где в стране ожидается самая сильная жара
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Долго и несчастливо
Чем китайский режиссёр заинтересует 
театральных зрителей

Юлия Фролова

С пектакль «Я не убивала своего мужа» 
популярного в Китае режиссёра Итэ-

на Дина появится в афише Театра Наций 
в Москве в сентябре. Сейчас постанов-
щик и российские актёры завершили 
этап репетиционного зала и перемести-
лись на сцену. Здесь, преодолевая язы-
ковые барьеры, под звуки китайского 
барабана тангу артисты бегают по де-
корации в виде огромной сковороды, 
по-настоящему варят лапшу и переоде-
ваются на скорость. Множество персо-
нажей воплощают всего шесть человек. 
«Известия» побывали на репетиции и уз-
нали, чем режиссёр из Поднебесной бу-
дет покорять российских зрителей.

Не нуждающееся в переводе «нихао» 
доносится сквозь пелену дыма на Ма-
лой сцене Театра Наций. Это актёр Ру-
стам Ахмадеев вышел посоветоваться 
с режиссёром Итэном Дином по пово-
ду цвета реквизита, пока техники за-
няты настройкой дым-машины. Ахма-
деев протягивает режиссёру на выбор 
два кухонных полотенца — пять минут 
спустя одним из них он будет получать 
удары от своей сценической супруги Ли 
Сюэлянь в исполнении Марии Смоль-
никовой.

В Театре Наций вовсю репетируют 
новый спектакль «Я не убивала своего 
мужа» по роману современного китай-
ского хитмейкера Лю Чжэньюня, пе-
реведённому на русский язык под на-
званием «Я не Пань Цзиньлянь». В этой 
книге писатель в полной мере проявил 
талант сатирика. А на театральной сце-
не вскрыть абсурд современных китай-
ских реалий решил 32-летний режиссёр 
Итэн Дин, которого на родине считают 
крупным молодым театральным нова-
тором.

Лауреат премии «Новый выдающий-
ся китайский режиссёр» работал в теа-
трах Великобритании, Франции, Дании, 
Румынии, а среди его постановок — пе-
реосмысленная в современных реалиях 
классика: «Сирано де Бержерак», «Мак-
бет», «Ревнивая к себе самой» и «Фран-
кенштейн».

Дин считает, что зрители порядком 
подустали от кунг-фу, китайской опе-
ры и всего того, с чем десятилетиями 
у западной и в том числе российской 
аудитории ассоциируется Китай. По-
становщик намерен показать совре-
менный взгляд китайцев на мир. Сле-
дующую остановку он сделал в России. 
В Москву Дина пригласил худрук Теа-
тра Наций Евгений Миронов после того, 
как увидел в Китае его оригинальную 
версию «Я не убивала своего мужа». Ки-
тайский режиссёр затягивать с ответом 
не стал: «Известиям» он рассказал, что 
давно черпает вдохновение в русской 
культуре, любит Чехова и предпочита-
ет работать по системе Станиславского.

— Этот спектакль пользовался боль-
шим успехом в Китае, но я очень не лю-
блю повторяться, не люблю клише. 
Поэтому здесь мне хотелось сделать 
что-то совершенно новое. С дирекци-
ей театра мы решили, что хотим сде-
лать постановку с русскими актёрами 
и совершенно иначе, чтобы российский 
зритель тоже увидел что-то новое и не-
обычное, — рассказал китайский поста-
новщик.

Пытаясь обойти китайский за-
кон «одна семья — один ребёнок», бе-
ременная Ли Сюэлянь после восьми 
лет супружеской жизни разводится 
с мужем Цинь Юйхэ. После рождения 
ребёнка они планируют заключить 
брак снова. Правда, семейные планы 
Ли Сюэлянь нарушает непредвиден-
ное обстоятельство: бывший супруг 
женился на другой, да ещё и сравнил 
Ли Сюэлянь с легендарной распутни-
цей Пань Цзиньлянь — знаковым для 
Китая образом. Униженная и оскор-
блённая, да ещё и с младенцем на ру-
ках Ли Сюэлянь всеми силами пытает-
ся восстановить репутацию и заодно 
отомстить мужу — «чтобы он и умереть, 
и жить не смог». Хождение по девяти 
кругам ада китайских судов растяги-
вается на годы.

Закон, запрещающий иметь китай-
ским семьям больше одного ребён-
ка, отменили лишь в 2015 году. В том 
же году в России издали книгу-перво-
источник постановки.

— Я провёл очень много времени 
за рубежом, в том числе в США, в Евро-
пе. И понял, насколько для меня важ-
ны мои китайские корни, моя китай-
ская культура. Хочется отразить это 
всё на сцене — объединить свои китай-
ские корни с европейской культурой.

Премьера российской адаптации со-
стоится в сентябре, пока же артисты де-
лают первые прогоны на сцене: репе-
тируют реплики, запоминают выходы, 
синхронизируют движения с музыкой — 
в некоторых сценах действия сопрово-
ждаются битом настоящего китайского 
музыкального инструмента тангу — или 
варят не менее настоящую лапшу.

Трапеза — важная часть культуры 
жителей Поднебесной, и Ли Сюэлянь 
впервые появляется на сцене, стоя 
на огромной перевёрнутой сковороде. 
Это главная декорация в спектакле, за-
меняющая и дом, и завод, и суд, и так-
же целиком занимающая пространство 
Малой сцены. 

Как в «Артеке»
Кто взял награды на кинофестивале «Алые паруса» в Крыму

Зоя Игумнова

В Крыму завершился XXXII Между-
народный детский кинофестиваль 

«Алые паруса» имени В.С. Ланового. 
В 2024 году он был посвящён памяти вели-
кого артиста и 225-летию Пушкина. Ники-
та Кологривый получил награду «Лучший 
актёр» за роль в фильме «По щучьему ве-
лению», лучшей актрисой стала Людми-
ла Артемьева, сыгравшая в фильме «Баба 
Яга спасает мир». Виктор Супрун и дети 
из лагеря «Полевой» удостоены награды 
за короткометражку, снятую во время фе-
стиваля. «Известия» побывали в «Артеке» 
и понаблюдали за работой самого боль-
шого детского киножюри в мире.

Природа испытывала кинемато-
графистов и артековцев на прочность. 
Солнце било рекорды. Градусники по-
казывали 40. Но XXXII Международный 
детский кинофестиваль «Алые пару-
са» имени В.С. Ланового в «Артеке» про-
шёл заложенным курсом. В этом году 
3 тыс. ребят из лагеря посмотрели 
32 конкурсных фильма. Сами сняли 
девять короткометражек. Побывали 
на 60 мастер-классах. Выпили тонну 
артезианской воды. А к 20.00 8 июля со-
брались на «Артек-Арене» для подведе-
ния итогов фестиваля. Было что вспом-
нить и прибывшим в лагерь артистам, 
режиссёрам и продюсерам.

Звезда фильмов «Холоп» и «Чебу-
рашка» актриса Софья Зайка давно 
мечтала попасть в «Артек». Только сей-
час её мечта сбылась. Софья провела 
мастер-класс для артековцев, на ко-
тором раскрыла секреты актёрской 
профессии.

— На моих мастер-классах были 
ребята из Донецка и Луганска, они 
какие-то особенные, очень открытые, — 
поделилась с «Известиями» Софья За-
йка. — После встречи ребята подош-
ли ко мне, обняли и попросили снять 
ролик и передать привет ЛНР и ДНР. 
Вы знаете, они хотят учиться актёр-
ской профессии, но у них негде. И когда 
ребята это рассказали мне, одна девоч-
ка им предложила: «Я живу в Москве. 
У нас есть театральные. Приезжайте, 
учитесь, можно жить у нас». Вот это на-
стоящее артековское братство!

Народный артист России Юрий 
Чернов провёл несколько творческих 
встреч для детей. Его поразило то, что 
даже в «Артеке», куда приезжают луч-
шие ребята, многие не знают элемен-
тарного.

— Они практически не читают, 
не знают русскую литературу, не виде-
ли фильмов из золотого фонда совет-
ского кинематографа, — сокрушается 
артист. — Но ничего, мы с ними попели 
песен под гитару и губную гармошку, 
почитал им стихи, рассказал о съём-
ках у Станислава Ростоцкого, Леони-
да Гайдая, Георгия Данелии.

Кто-то из артековцев открыл для 
себя имена великих режиссёров. Не-
которые взяли на заметку, какие 
фильмы надо посмотреть для само-
развития — обещали увидеть «Сем-
надцать мгновений весны» и «Дожи-
вём до понедельника». А во время 
кинофестиваля школьникам пока-
зали картины из «Золотой фильмо-
теки» — «Барышня-крестьянка» с Ва-
силием Лановым, «Полосатый рейс» 
с Евгением Леоновым, «Раз, два — горе 
не беда!» с Николаем Караченцовым 
и Олегом Табаковым.

— Дети — это наше продолжение, 
ради них мы живём, — признался на-
родный артист России Юрий Назаров. — 
Только им надо просвещаться, про-
свещаться, просвещаться. Екатерина 

Дашкова, первый президент Россий-
ской академии наук, говорила, что сво-
бода без просвещения приведёт толь-
ко к анархии и беспорядку.

Президент кинофестиваля Андрей 
Соколов из тех счастливчиков, кто 
в детстве удостоился чести отдыхать 
в «Артеке». Как почётного гостя лаге-
ря «Озёрный» ребята приняли народ-
ного артиста России в пионеры, повя-
зали алый галстук.

— Как говорили в нашем детстве: 
«Будь готов!» — «Всегда готов!» — улы-
бался Андрей Соколов. — Ребята, хочу 
пожелать вам, чтобы вы не боялись 
мечтать. Ставьте перед собой высо-
кие цели и стремитесь к ним!

А в лагере «Хрустальный» с галсту-
ком артековца ходят не только почёт-
ные гости, но он повязан даже на бю-
сте Юрия Гагарина. В «Артеке» много 
напоминаний об известных гостях, по-
бывавших здесь. Историю интересных 
встреч хранит музей, находящийся 
во дворце Суук-Су.

— Двадцать лет я служу верой и прав-
дой «Артеку», — призналась «Извести-
ям» народная артистка России Ната-
лья Гвоздикова. — Я сюда добиралась 
и на костылях, и без костылей. Потому 
что безумно люблю молодёжь. Не толь-
ко мы даём им, но и они нам. И когда 
мне сказали, чтобы я кого-то из хоро-
ших артистов пригласила на «Алые па-
руса», я тут же порекомендовала Ната-
лью Аринбасарову.

— Я люблю «Алые паруса», потому 
что тут я впадаю в детство, — смеётся 
заслуженная артистка России Наталья 
Аринбасарова.

Пока актриса наслаждалась об-
щением с артековцами, в Москве 
её семилетний внук Тимур наконец 
исполнил свою мечту — покрасил во-
лосы в зелёный цвет. Бабушка отго-
варивала как могла. Говорила, что так 
внук будет похож на попугая, но тот 
не сдавался.

— Полгода он упрашивал маму схо-
дить с ним в парикмахерскую, чтобы 
покрасить чуб, хорошо учился, помо-
гал по дому, слушался, — рассказала 
она на встрече с детьми из лагеря «Ла-
зурный». — Наконец мама сдалась и от-

вела его в парикмахерскую. Там ему 
часа два наводили красоту. Он прие-
хал в посёлок и побежал друзьям хва-
статься. Те тоже захотели такой зелё-
ный чуб.

Во время фестиваля в «Артеке» про-
шла спартакиада. В ловкости и бы-
строте соревновались дети, вожатые 
и артисты. С минимальным отрывом 
победили звёзды. Наградой проиграв-
шим были фото с кумирами и автогра-
фы на память.

«Алые паруса» — фестиваль меж-
дународный. Ежегодно фильмы 
из десятков стран приезжали в Крым. 
В этом году были большие пробле-
мы с программой. В конкурсе помимо 
российских   — лишь фильмы из Индии 
и Бразилии.

— Мы пытались найти детские кар-
тины из дружественных стран, а затем 
надо было договориться, чтобы сту-
дии дали их на фестиваль, — расска-
зала «Известиям» профессор ВГИКа 
Валентина Орлова. — Фильм из Индии 
«Собачий побег» режиссёра Девана 
был в Канне. Я названивала режиссё-
ру, он приехал. Но поставил свои усло-
вия. Мы согласились, после чего фе-
стиваль получил картину. А ещё нашли 
интересную картину из Бразилии. Так 
получилась международная програм-
ма. Из Бразилии привезли анимаци-
онную картину Эль Абреу «Герои вол-
шебного леса».

Сложность в том, что детских 
фильмов снимается мало даже за ру-
бежом. А так как поиск идёт только 
среди дружественных России стран, 
круг претендентов на отбор сужает-
ся. Государство практически не заку-
пает иностранные картины, этим за-
нимаются продюсерские компании. 
Они закупают даже американские 
картины. Но вот проблема: прокаты-
вать их правообладатели разрешают 
только по российским кинотеатрам, 
исключая Крым.

Спустя 60 лет в «Артек» вернулся 
Карен Шахназаров. Глава «Мосфиль-
ма» бывал здесь школьником, а теперь 
у него на «Алых парусах» иная миссия. 
Режиссёр привёз на фестиваль свою 
картину «Хитровка. Знак четырёх».

Культура

Силушка кинопрокатная
«Три богатыря» приближаются к кассе в 200 млн

Агата Добровольская

В тройке лидеров ЕАИС держится оче-
редная часть франшизы «Три бога-

тыря» — они оказались на втором месте 
рейтинга по результатам минувшего уи-
кенда. Их общая касса дошла до 178 млн 
рублей. Главная отечественная новин-
ка, фэнтези «Самая большая луна», про-
валилась — её сборы составили менее 
13 млн рублей. А на первом и третьем ме-
стах вновь короткие метры, с которы-
ми неофициально крутят вторую «Голо-
воломку».

Новая часть «Трёх богатырей» с лю-
бимыми семейной аудиторией Добры-
ней Никитичем, Ильёй Муромцем и Алё-
шей Поповичем показывает неплохую 
кассу. Лента идёт в кино с 20 июня и всё 
ещё держится в топах, даже несмотря 
на то, что летний сезон традицион-
но характеризуется полупустыми за-
лами — кто-то сидит дома из-за жары, 
а кто-то предпочитает кинозалу бас-
сейн или пляж.

В минувший уикенд «Три богатыря. 
Ни дня без подвига» заработали 28,8 млн 
рублей, что неспешно, но уверенно при-
ближает новинку к 200 млн. В период 
с 4 по 7 июля на мультфильм сходи-
ли 100 тыс. зрителей — всего на 37 тыс. 

меньше, чем в выходные с 27 по 30 июня. 
Количество сеансов тоже уменьшилось 
незначительно: с 12 тыс. до 10 тыс. окон.

— Среди предстоящих релизов боль-
шие надежды на «Большое путешествие. 
Вокруг света», очередную часть анима-
ционной франшизы, которая успела по-
казать хорошие результаты в преды-
дущие годы. «Три богатыря. Ни дня без 
подвига» тем временем показали самый 
большой объём зрителей за уикенд, — 
комментирует глава киносети «КАРО» 
Ольга Зинякова.

А на первом и третьем местах ЕАИС 
стоят короткие метры «Минуточку» 
и «Сколько весит облако?», с которы-
ми «Головоломку 2» крутят по предсе-
ансовому обслуживанию. В между-
народном кинопрокате мультфильм 
берёт планку за планкой. По данным 
Variety, лента уже заработала свыше 
$1,2 млрд и опередила четвёртого «Гад-
кого я», который тоже уже вышел в за-
рубежный прокат. Теперь она — в топ-
5 по сборам анимационных фильмов 
в истории.

Согласно предварительным подсчё-
там, которыми поделилось профильное 
издание «Бюллетень кинопрокатчика», 
за минувшие выходные мультфильм 
смог заработать ещё 90 млн рублей. Та-
ким образом общая касса «Головолом-
ки» в неофициальном российском про-
кате может достигать как минимум 
400 млн рублей. Без какой-либо рекла-
мы и часто даже без афиш в кинотеа-
трах, где её показывают.

Единственной новинкой в десятке 
ЕАИС стало фэнтези «Самая большая 
луна». Режиссёр Алексей Попогреб-
ский вынашивал идею и сюжет мно-
го лет, а съёмки начались только осе-
нью 2021 года. Концепция несколько 
раз менялась, сначала упор Попогреб-
ский планировал делать на антиуто-
пию. В итоге получился фантастиче-
ский фильм, чем-то напоминающий 
одновременно и «Сумерки», и «Город 
костей: Орудия смерти», — подростко-
вая история с предсказуемыми пово-
ротами.

За три дня до выхода картины в про-
кат имя Попогребского убрали с афиш 
и постеров, но почему — неизвестно. 
По сюжету мир населяют «эмоциональ-
ные вампиры» — эмеры. Чувствовать 
они не могут, зато питаются эмоциями 

других людей, так и выживают. Их сооб-
щество на грани исчезновения, и толь-
ко избранная — Катя — может спасти их.

Даже звёздный состав из Филиппа 
Янковского и Аристарха Венеса не по-
мог ленте стать коммерческим хитом.

— У новинки было достаточно про-
странства, чтобы реализовать потен-
циал. При этом не очень понятно, кто 
основная аудитория фильма — либо это 
янг-эдалты, любители франшиз «По-
сле» и «Сумерки», либо фильм пытался 
захватить семейную аудиторию и зри-
телей «Ста лет тому вперёд». В любом 
случае прошедший летний уикенд дал 
ощутимую просадку, и фильм не вы-
стрелил, — считает Ольга Зинякова.

Картина выступила сильно ниже 
ожиданий, заработав в первый уикенд 

12,6 млн рублей и заняв шестую строчку 
рейтинга. Посмотреть новинку приш-
ли 34 тыс. человек, релизу выделили 
8,9 тыс. сеансов.

— Прошедший уикенд стал одним 
из самых слабых за последнее время — 
повлияли аномальная жара, шторм и, 
конечно, отсутствие новых больших 
конкурентных премьер, — отмечает 
Ольга Зинякова.
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Спорт

Травяной спор 
Сможет ли Медведев прервать серию неудач с Синнером

Сергей Подушкин, Дмитрий Гарин

С амым интригующим четвертьфина-
лом Уимблдона-2024 станет, пожа-

луй, игра россиянина Даниила Медведе-
ва и итальянца Янника Синнера. Даниил 
не является фаворитом в матче с первой 
ракеткой мира, особенно после пяти по-
ражений подряд. Однако не стоит забы-
вать, что на траве Синнер всё же выглядит 
более уязвимым, чем на харде. Да и Мед-
ведев подходит к предстоящему поедин-
ку отнюдь не измотанным. А вот в жен-
ской сетке россиянок, увы, не осталось.

К сожалению, Медведев выбыл 
из первой четвёрки рейтинга ATP в кон-
це мая, уступив своё место Алексан-
дру Звереву из Германии. И это, конеч-
но, отразилось на его турнирной сетке 
на «Больших шлемах». На «Ролан Гаррос» 
Даниил в четвертьфинале шёл как раз 
на Зверева, но не дошёл, уступив в чет-
вёртом круге австралийцу Алексу Де 
Минору, а на Уимблдоне попал в одну 
четверть к Синнеру и к тому же в одну 
половину с действующим чемпионом 
травяного «Большого шлема» испан-
цем Карлосом Алькарасом. Но пенять 
здесь не на кого, всё объективно. И если 
Даниил вновь поднимется в рейтин-

ге, то получит возможность доходить 
до полуфиналов, обходясь без матчей 
с топ-теннисистами.

В прошлом году он так и добрался 
до полуфинала Уимблдона, где, прав-
да, в трёх партиях проиграл Алька-
расу. Сейчас же, если он настроен 
на матч-реванш с Карлосом, для начала 
требуется справиться с не менее опас-
ным соперником. Пусть Синнер также 
никогда не доходил прежде до финала 
Уимблдона (лучший результат — полу-
финал в 2023-м), он продолжает совер-
шенствовать свою игру на травяном 
покрытии. Что уже успел доказать ны-
нешним летом, выиграв на траве титул 
в немецком Галле и с учётом Уимблдо-
на девять матчей подряд.

Итальянец за четыре встречи на ны-
нешнем турнире пока отдал только два 
сета, хотя при этом вполне мог проиг-
рать уже во втором круге — соотече-
ственнику Маттео Берреттини. Тот матч 
он выиграл благодаря более собранным 
действиям на трёх тай-брейках, взяв 
верх 7:6, 7:6, 2:6, 7:6. Да и встреча с аме-
риканцем Беном Шелтоном в четвёртом 
круге могла затянуться, не возьми Ян-
ник тай-брейк третьего сета со счётом 
11:9 и не выиграй он 6:2, 6:4, 7:6.

Медведев на нынешнем Уимблдоне 
также пока проиграл две партии — Алек-
сандру Мюллеру из Франции во втором 
круге и Яну-Леннарду Штруффу в тре-
тьем. Серьёзным испытанием для росси-
янина должен был стать матч с Григором 
Димитровым, но болгарин в середине 
первого сета неудачно поскользнулся 
и травмировал ногу, снявшись при счё-
те 5:3 в пользу Даниила. Конечно, за Гри-
гора очень обидно, но после нервотрёп-
ки из-за дождей с доигрыванием матча 
со Штруффом такая лёгкая прогулка 
в четвертьфинал может пойти россия-
нину на пользу. Как минимум во встрече 
с Синнером он должен быть свеж.

Хотя понятно, что одной свежести 
может оказаться недостаточно, ведь 
если в шести первых матчах с Синне-
ром Медведев побеждал, то с осени 
2023-го ситуация изменилась. Уже рос-
сиянин, в свою очередь, проиграл ита-
льянцу пять встреч подряд. На пресс-
конференции россиянин похвалил 
своего будущего соперника, отметив 
прогресс Янника в плане подачи и ми-
нимизации ошибок.

— Как только Синнер стал меньше 
ошибаться, его стало любому очень 
тяжело обыграть, речь ведь не только 

обо мне. Поэтому Синнер — номер один 
в мире. Но, если не ошибаюсь, по ста-
тистике я обычно лучше играю против 
первых ракеток, чем против других 
игроков. Посмотрим, поможет ли мне 
это против Янника, — полушутя-полу-
серьёзно заявил Медведев.

В свою очередь, Синнер настро-
ен на предстоящий поединок очень 
серьёз но. «Нам обоим будет непросто. 
Я тренировался с ним в начале первой 
недели Уимблдона. Даниил очень хоро-
шо играл. Так что предстоит сложный 
матч. Для меня это серьёзное испыта-
ние, но именно ради этого я трениру-
юсь... Думаю, для нас обоих будет очень 
важна подача. На траве это самый важ-
ный удар, а там посмотрим. Наверняка 
будут длинные розыгрыши, изматыва-
ющий матч. Надеюсь, я буду к нему го-
тов», — отметил Янник.

«В новом сезоне у “Зенита” 
тоже не будет конкурентов»
Бывший футболист сборной Юрий Жирков — о гегемонии петербургского клуба, 
смене тренера в ЦСКА и судьбе наших команд после снятия бана

Алексей Фомин  

Л егендарный российский футболист 
Юрий Жирков не видит конкурен-

тов питерскому «Зениту» в предстоя-
щем сезоне РПЛ. В минувшие выходные 
он поучаствовал в организованном РФС 
в Минске ретроматче «Лиги легенд», где 
ветераны сборной России сыграли с кол-
легами из Белоруссии. В интервью «Из-
вестиям» обладатель Кубка УЕФА-2005 
в составе ЦСКА и полуфиналист чем-
пионата Европы-2008 поделился впе-
чатлениями от мероприятия, оценил 
вероятность интриги в предстоящем 
чемпионате России, объяснил, почему 
ЦСКА стал мало выигрывать титулов 
в последние годы.

Какие впечатления от матча в Мин-
ске?

Полный стадион — кайф играть 
в такой обстановке. Конечно, тя-
жело физически — всё-таки мы все 
уже завершили карьеру футболи-
стов. Да и перед этим матчем толком 
не тренировались — только неко-
торые ребята за день до игры 
вышли на поле и провели 
занятие. Но это стои-
ло того. Всё-таки бо-
лельщики приходят, 
чтобы посмотреть 
н а н ас ,  у же 
не в первый раз 
РФС органи-
зовывает по-
добные ме-
роприятия, 
н а  ко т о -
рые прихо-
дит мно-
го народу. 
И в Мин-
ске игру 
п о с е т и -
ли 15 тыс. 
зрителей — 
ради такого стоило приезжать 
и выходить на поле.

Сами не жалеете, что закон-
чили карьеру? Судя по ва-
шей форме, ещё могли вы-
ступать на неплохом уровне.

Да нет. Мне кажется, про-
фессионально я уже не могу играть. 
Травмы дают о себе знать — с мо-
лодыми тяжело конкурировать.

Кто вам нравится сейчас в РПЛ 
из коллег по амплуа, играющих 
на левом фланге?

Так тяжело сказать. Если 
брать тех, с кем я играл, то это 
Данил Круговой. Вот он мне 
нравится очень.

Как отреагировали на его исто-
рию с переходом в ЦСКА и от-

правкой в «Зенит-2» на оставшиеся пол-
года контракта с петербургским клубом?

Обычная футбольная история. Таких 
ситуаций тысячи. Не вижу в этом ниче-
го особенного.

Рискованный шаг был с его стороны так 
уходить из «Зенита»?

Ну он во Второй лиге поиграл всего 
полсезона. А в ЦСКА, скорее всего, будет 
получать больше игрового времени, чем 
в «Зените». Для него это хороший шанс 
стать одним из лидеров своей команды. 
Так что ничего такого в этом нет.

Вы вообще после тамбовского «Спарта-
ка» во Второй лиге сразу заигра-

ли в РПЛ за ЦСКА.
Там всё-таки другая 

ситуация. Круговой не-
сколько лет отыграл 
в РПЛ перед этой отправ-

кой в «Зенит-2». А я пришёл 

в ЦСК А 
и з  Т а м -
бова моло-
дым игро-
ком, только 
дебютиро-
вал в пре-
м ь е р - л и -
ге. До этого 
ещё были 
д о л г и е 

мытарства 
во всех вто-
рых соста-

вах разных 
ко м а н д  — 

« Ло ко м о т и-
ва», к примеру. 

Так что я прошёл 
много (улыбается).

В этом году исполни-
лось 20 лет с момен-

та вашего перехода 
в ЦСКА и дебю-
та в РПЛ. Часто 
вспоминаете тот 

момент?

Естественно, воспоминания особые. 
Я пришёл молодым игроком из Второй 
лиги и довольно быстро получил шанс 
играть в основном составе такой коман-
ды. Уже через полтора года мы взяли Ку-
бок УЕФА. Такое не забыть. Очень бла-
годарен Евгению Ленноровичу Гинеру, 
Артуру Жорже и Валерию Георгиеви-
чу Газзаеву за то, что поверили в меня 
и дали такой шанс.

До сих пор необычной кажется история, 
как одновременно с вами ЦСКА за боль-
шие деньги приобрёл аргентинского ле-
вого полузащитника Осмара Феррейру, 
но вы его неожиданно вытеснили из ос-
новы. Когда поняли, что Артур Жорже 
на вас будет делать ставку?

Насколько помню, я в то трансфер-
ное окно первый пришёл в ЦСКА. Фер-
рейру уже потом купили, в конце зимы. 
Может быть, за время сборов, пока 
его не было, я что-то доказал трене-

ру. Но тогда ничего об этом не думал. 
Предполагал, что буду в запасе, но Жор-
же даст мне какие-то минимальные 
шансы, однако играть будет Феррей-
ра. Потому что всё-таки я переходил 
из Второй лиги. Не знаю, почему в ито-

ге ставили меня в состав. Наверное, 
Жорже что-то рассмотрел во мне. 

То, что не видели в других клу-
бах — в московском «Спартаке», 
в «Локомотиве», ещё командах, 

где я был, не помню уже в каких 
(улыбается).

Как человек, заставший в «Зените» вре-
мена, когда он не был чемпионом, може-
те спрогнозировать, сколько продлится 
его гегемония в РПЛ?

Тяжело сказать. Наверное, когда дру-
гие команды укрепят свои составы хо-
рошими добротными легионерами или 
у них появятся какие-то восходящие 
русские звёзды. Без этого пока тяже-
ло составить конкуренцию нынешне-
му «Зениту». Не видится её практически 
в последнее время. Даже в конце про-
шлого сезона, когда в последнем туре 
золото у «Зенита» могли отобрать «Ди-
намо» и «Краснодар». Да, интрига была, 
но, по-моему, всё равно все знали, что 
«Зенит» всё-таки дожмёт.

Вы это знали даже перед последним ту-
ром, когда от «Зенита» далеко не всё за-
висело и только поражение «Динамо» 
выводило его на первое место?

Я всё время говорил, что «Зенит» — 
фаворит. И играет вполноги.

Нет ощущения, что в минувшем сезоне 
конкуренты упустили уникальный шанс 
на золото? И что теперь «Зенит» пере-
группируется и не оставит никому воз-
можностей подвинуть себя с вершины?

Нынешняя трансферная кампания 
даёт понять, что «Зенит» нацелен на сле-
дующее чемпионство. Приобретения 
Максима Глушенкова, Евгения Латы-
шонка, Юрия Горшкова, Сергея Вол-
кова говорят об этом. Может быть, ещё 
кого-то подпишут этим летом. Так что 
думаю, в ближайшем сезоне у Питера 
тоже не будет конкурентов.

Как отреагировали на смену главного 
тренера в ЦСКА?

Тренеры приходят и уходят. Команда 
остаётся. Так что — обычное дело.

Всё-таки обычно Гинер так не тасовал 
тренеров. Газзаев, Слуцкий и Гончарен-
ко у него долго работали.

Там не только он один руководит. 
Наверное, какое-то акционерное об-
щество, совет директоров ещё решают.

Почему после 2018 года, когда ушли 
Сергей Игнашевич, братья Березуцкие, 
Понтус Вернблум и Бибрас Натхо, ЦСКА 
всего один успешный сезон провёл?

Полагаю, на этом и держалась коман-
да — на таких лбах в обороне, как Игна-
шевич, братья Березуцкие и некоторые 
другие игроки. Когда такие ребята ухо-
дят, тяжело перестроиться.

Как найти новых таких футболистов?
Работать как во времена, когда 

мы начинали. Вспомните, как ругали 
Березуцких в их первые сезоны в РПЛ. 
А оказалось, что это лучшие защитники 
России. Тут, по-моему, всё ясно.

Сейчас молодым так не доверяют, как 
в те времена Березуцким доверял Газ-
заев.

Надо доверять. Побольше доверять 
нашей российской молодёжи.

Сборная России в нынешнем виде вам 
интересна без официальных матчей?

Когда проходят матчи, обязательно 
их смотрю. Хорошо, что сборная России 
играет хоть какие-то матчи.

Как думаете, насколько тяжело будет на-
шим клубам и сборным возвращаться 
в официальные международные турни-
ры, когда российский футбол разбанят?

Не знаю... Мне кажется, нас всё 
равно бан отбросит куда-то назад 
на какое-то время. Но надеюсь, что всё 
равно наши команды через практику 
вернутся на былой уровень. Всё вос-
становится, и мы снова будем достой-
но играть на международной арене.

Еврокубки на дому
Как российские клубы выступают  
на межсезонных турнирах

Артём Белинин

В этом сезоне российские клубы изо-
брели новинку — в условиях между-

народной изоляции начали проводить 
товарищеские международные турни-
ры. Благодарить за креатив надо четыре 
отечественных коллектива: ЦСКА, «Ди-
намо», «Зенит» и «Сочи». О качестве тур-
ниров и уровне готовности ведущих клу-
бов РПЛ к новому сезону — в материале 
«Известий».

ЦСКА и «Динамо» — пожалуй, са-
мая милая пара РПЛ. Клубы считаются 
братьями и постоянно подчёркивают 
это в публичном поле. Этим летом ак-
цент на братстве вышел на новый уро-
вень — москвичи организовали целый 
BetBoom Братский кубок. Название по-
лучилось с двойным смыслом, ведь кро-
ме объединённых тёплыми отношения-
ми армейцев и бело-голубых на турнир 
пригласили две команды из братской 
Сербии — «Партизан» и «ОФК Белград».

Разумеется, с самого начала была 
цель сделать не пресный подготови-
тельный турнир, а настоящее шоу. 
К тому же ЦСКА и «Динамо» — истин-
ные доки в футбольных развлечениях 
и славятся организацией лучших мат-
чей-программ в РПЛ. Поэтому получи-
лось здорово — на «ВТБ Арене» и «ВЭБ 
Арене» посетителей каждый день жда-
ло насыщенное расписание, включая 
концерты известных артистов — «Ива-
нушек International», Егора Крида и др.

Звёздных гостей тоже было нема-
ло — на Братский кубок заглянули экс-
динамовец Арсен Захарян, бывший 
главный тренер сборной России Стани-
слав Черчесов, чемпионы мира по фут-
болу Марко Матерацци и Давид Трезе-
ге. Легенды московских клубов тоже 
приехали и даже сыграли — среди них 
Колодин, Томасевич, Пименов, Красич 
и Тошич.

С шоу всё супер (болельщики прого-
лосовали ногами — на матч ЦСКА и «Пар-
тизана» собрались около 25 тыс. зрите-
лей) — а что с игрой? Тоже всё отлично. 
По правилам Кубка между собой игра-
ют команды только из разных стран. 
По итогам четырёх матчей определя-
ется страна-победитель, и трофей от-
правляется туда. Так вот, этим летом 
Братский кубок остался в России.

Причём выступили ЦСКА и «Дина-
мо» почти безапелляционно. Армейцы 
безупречно победили «ОФК Белград» 

(4:0) и «Партизан» (3:0). Из приятных 
новостей для команды Николича по-
мимо уже вышеперечисленных — воз-
вращение вратаря Торопа. Сменщик 
Акинфеева в мае получил жёсткую 
травму — двойной перелом костей ли-
цевого отдела черепа — и поправился 
только сейчас. Кроме возвращения То-
ропа особо отметить можно Тамерлана 
Мусаева — нападающий ЦСКА продол-
жил прогрессировать при новом тре-
нере. Ранее он ярко выступал под руко-
водством Владимира Федотова, а при 
Марко Николиче сыграл во всех товари-
щеских матчах и в каждом был полезен.

«Динамо» выступило чуть менее 
успешно, уступив «Партизану» в серии 
пенальти (2:2, пен. 2:4). При этом бело-го-
лубые долгое время вели 2:0, но не удер-
жали победу и в итоге проиграли. Хотя 
нельзя сказать, что выступили плохо — 
наоборот, создавали массу моментов. 
Второй матч против ОФК получился бе-
нефисом молодёжи — Константин Тю-
кавин зарядил фирменную пятку на ра-
дость болельщикам, а финализировал 
победу Гладышев после потрясающей 
атаки.

Об итогах победного для России тур-
нира лучше всего скажут тренеры. Ни-
колич, победитель Братского кубка, 
доволен: «Итоги? Оцениваю их как по-
ложительные. Во-первых, мне очень по-
нравилось число болельщиков на этих 
двух играх. Для меня это ценно и важ-
но, я говорил об этом не раз и буду по-
вторять ещё. Во-вторых, все игроки здо-
ровы. Мы забили семь мячей, ни одного 
не пропустили».

— Встретились с хорошими команда-
ми «Партизан» и ОФК, — отметил «Из-
вестиям» наставник «Динамо» Марцел 
Личка. — «Партизану» ещё предстоит 
сыграть в квалификации Лиги чемпио-
нов, поэтому всегда приятно играть с та-
кой командой. Мне очень нравится, что 
мы можем играть на большом стадионе, 
куда приходят болельщики. Поэтому 
есть атмосфера и давление от резуль-
тата, как в чемпионате.

« В КОНЦЕ СЕЗОНА, КОГДА ЗО-
ЛОТО У «ЗЕНИТА» МОГЛИ ОТО-
БРАТЬ «ДИНАМО» И «КРАСНО-

ДАР», ИНТРИГА БЫЛА. НО ВСЁ РАВНО ВСЕ 
ЗНАЛИ, ЧТО «ЗЕНИТ» ВСЁ-ТАКИ ДОЖМЁТ
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